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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Ramal da nova Ferroeste é detalhado 
em estudo que contempla o Sudoeste

Imagem Ilustrativa

Estudo de Viabilidade Técnico e Econômico (EVTE) do ramal ferroviário entre Cascavel e Chapecó (SC), que compõem a nova 
Ferroeste foi entregue esta semana ao Grupo de Trabalho do Plano Estadual Ferroviário. O documento, que ainda está em 

fase preliminar aponta extensão do ramal em 263 quilômetros, parte deles, cortando municípios da região.  PÁG. 7

CIDADE
Crise no setor 
filantrópico 
faz hospitais 
aderirem 
campanha Chega 
de Silêncio  PÁG. 4

Cerca de 
600 empregos 
diretos serão 
gerados 
no PB 
Shopping  PÁG. 3

REGIONAL
Para ficar na 
história
Mangueirinha fecha 
nova capsula do tempo, 
que deverá ser aberta 
nas comemorações do 
centenário do município, 
em 2046.  PÁG. 6

SEGURANÇA
Polícia Militar 
apreende 
dois veículos 
carregados 
com cigarros 
na região  PÁG. 14

ESPORTE
Vitória hoje, garante o 
Pato Basquete nas quartas de 
final do NBB  PÁG. 15

Superior, Pato Futsal geleia o 
Juventude pela Copa do Brasil  PÁG. 15
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Agência Senado
Especialistas em agro-

ecologia, saúde e defesa do 
consumidor participam ter-
ça-feira (26) de audiência 
pública interativa na Comis-
são de Direitos Humanos 
(CDH) do Senado para apre-
sentação do Dossiê contra o 
Pacote do Veneno e em de-
fesa da vida.

O dossiê – organiza-
do pela Associação Brasilei-
ra de Saúde Coletiva (Abras-
co), Associação Brasileira de 
Agroecologia (ABA-Agroe-
cologia) e Campanha Per-
manente Contra os Agro-
tóxicos e Pela Vida – visa 
subsidiar o debate sobre o 
impacto dos agrotóxicos na 
saúde da população. A au-
diência pública foi propos-
ta pelo senador Humberto 
Costa (PT-PE), que preside 
a CDH.

“A apresentação do dos-

siê objetiva não apenas do-
cumentar todo o proces-
so, como, e principalmente, 
subsidiar técnica e cientifi-
camente as lutas no cená-
rio legislativo nas esferas 
federal, estadual e muni-
cipal, travadas por parla-
mentares e, sobretudo, pe-
los movimentos populares 
e organizações da socieda-
de civil em defesa da saú-
de humana e ambiental 
e da própria democracia. 
A apresentação do dossiê 
contribuirá com um mode-
lo de sociedade mais justa 
e sustentável, fomentando 
o debate com base em uma 
ciência que busca a promo-
ção da vida e que não este-
ja refém dos interesses do 
mercado internacional e de 
seus agentes locais”, desta-
ca a justificativa do reque-
rimento para realização do 
debate.

A audiência pública 
contará com a participação, 
já confirmada, dos repre-
sentantes da Abrasco, Karen 
Friderich; do Instituto Brasi-
leiro de Defesa do Consumi-
dor, Rafael Riojas Arantes; e 
da advogada da organização 
Terra de Direitos e integran-
te da Articulação Nacional 

de Agroecologia (Ana), Naia-
ra Bitencourt.

A comissão ainda aguar-
da a confirmação dos repre-
sentantes da ABA-Agroeco-
logia, Shirley de Alves dos 
Santos; da Fundação Oswal-
do Cruz, Aline Gurgel; e do 
Conselho Nacional de Saú-
de, Fernando Pigatto.

Senado debate impacto do agrotóxico na 
saúde da população

Ação Direta de 
Inconstitucionalidade 
pode barrar lei que 
proíbe o passaporte 
da vacina
Alep

Após a sanção da lei que proíbe o 
passaporte da vacina no Paraná, na ter-
ça-feira (19), pelo governador Carlos 
Massa Ratinho Junior, o deputado Aril-
son Chiorato (PT) anunciou, em discur-
so na Assembleia Legislativa do Paraná 
(Alep), que a bancada da Oposição irá 
apresentar nos próximos dias uma Ação 
Direta de Inconstitucionalidade (ADI) no 
Tribunal de Justiça do Paraná (TJ-PR) 
para barrar a lei.

“A Oposição vai recorrer à Justiça, 
denunciar a ilegalidade da lei que pro-
íbe o passaporte da vacina. Ouvi alguns 
parlamentares dizerem que a contesta-
ção na Justiça ‘é muito ruim’. Não! Ruim 
é permitir que uma lei inócua, sem vali-
dade, se sobreponha às leis federais. So-
mos contra esta lei proibitiva, que favo-
rece o discurso antivacina, desqualifica 
as políticas públicas de saúde e impe-
de o trabalho de prevenção e controle 
do vírus pela autoridade sanitária”, dis-
se o parlamentar, líder da oposição na 
Assembleia.

Ele destacou a jurisprudência do 
Supremo Tribunal Federal (STF), que 
definiu que a autoridade sanitária de Es-
tados e municípios tem autonomia para 
implementar atos de gestão para con-
tenção e proliferação da contaminação 
do coronavírus.

Além disso, segundo Arilson, a lei 
não tem validade, pois nenhum órgão 
e instituição pública do Paraná exige o 
comprovante de vacinação. “Uma lei que, 
na prática, não vai ter validade, que vai 
cair em razão da flagrante inconstitucio-
nalidade, por desrespeitar a legislação 
que garante a autonomia da autoridade 
sanitária para a tomada de decisões no 
enfrentamento de pandemias”, reforçou.

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

O Projeto de Lei nº 200, de 2021, de 
autoria do vereador Marcos Junior Marini 
(Podemos), que estabelece a divulgação de 
conteúdo trilíngue – português, inglês e es-
panhol – nos portais eletrônicos do Municí-
pio de Pato Branco, assim como a colocação 
de placas de sinalização trilíngue em vias 
públicas e locais de grande circulação, foi 
aprovado em segunda votação na sessão de 
quarta-feira (20), da Câmara Municipal de 
Pato Branco.

Segundo o projeto, a institucionaliza-
ção dos conteúdos trilíngues valem para os 
portais eletrônicos das administrações dire-
ta e indireta do município. “As informações 
de responsabilidade de órgão públicos se-
rão, sempre que possível, apresentadas em 
conteúdo trilíngue nos idiomas: português, 
espanhol e inglês. A sinalização será coloca-
da em posição e condições que a torne per-
feitamente visível e legível durante o dia e a 
noite, em distância compatível com a segu-
rança do trânsito, conforme normas e espe-
cificações do Conselho Nacional de Trânsi-
to (Contran)”.

Também estabelece que “as despesas 
decorrentes da execução desta Lei serão su-
portadas por dotações orçamentárias pró-
prias, suplementadas, se necessário. É de 
competência do Executivo Municipal a ins-
titucionalização de conteúdo trilíngue nos 
portais eletrônicos do município, bem como 
a colocação e manutenção do sistema de si-
nalização mencionado nesta lei, que entra-
rá em vigor no prazo de até 180 dias após a 
data de sua publicação”.

A justificativa do vereador para a pro-
posição é que o conteúdo trilíngue “facili-
te o acesso a informações nos portais muni-
cipais, bem como auxiliar na localização de 

pontos de interesse aos visitantes e estran-
geiros que chegam no município, assegu-
rando assim a compreensão das mensagens 
indicadas. Nesse sentido, como participante 
do projeto White Duck Connection (WDC), o 
qual visa contribuir com o desenvolvimento 
de Pato Branco a partir da conexão com ou-
tras regiões e países, por meio de ações de 
internacionalização, entendemos que a sina-
lização em outros idiomas (trilíngue: portu-
guês, inglês e espanhol) será um passo im-
portante nessa caminhada. Adicionalmente, 
um planejamento estratégico para o desen-
volvimento de Pato Branco deve considerar 
vários aspectos, como exemplo, a expansão 
do projeto do aeroporto, o qual possibilita-
rá a implantação de novas linhas áreas e co-
nexão com os grandes centros. Nesse sen-
tido, o município já obteve junto a Agência 
de Aviação Civil (ANAC) a nova denomina-

ção para Aeroporto Regional, o que contri-
buirá com a expansão econômica do municí-
pio, bem como maior visibilidade, inclusive 
em âmbito internacional”, enfatizou.

Sobre as placas de sinalização trilín-
gues, o parlamentar expôs que é importan-
te porque Pato Branco recebe professores, 
consultores, empresários e visitantes de ou-
tros países, “os quais podem gerar investi-
mentos e atrativos no município. Ademais, 
a disponibilização do conteúdo trilíngue nos 
portais eletrônicos possibilitará uma maior 
visibilidade internacional no acesso as infor-
mações de Pato Branco. Vale salientar que a 
sinalização hoje existente em nossas vias, 
necessita de revisão, modernização e imple-
mentação de novas unidades. Para tanto é 
oportuno que estas novas placas sejam exe-
cutadas no formato que atende o disposto 
no projeto de lei”.

Aprovada divulgação de conteúdo 
trilíngue em portais eletrônicos e 
placas de sinalização

O projeto de lei foi aprovado em segunda votação na sessão de quarta-feira (20)

AssessoriA/CMPB
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NOTAS
Implantação de semáforo 

Entra em funcionamento na segunda-feira (25), o semáforo da avenida Tupi, cruzamen-
tos com as ruas Uruguaiana e Tuiti, no bairro Cristo Rei.

O equipamento funcionará em três tempos e contará com faixa exclusiva para conver-
são a direita da rua Uruguaiana para a avenida Tupi.

A medida tem como objetivo, dar maior fluidez ao trânsito no local, uma vez que análi-
ses preliminares pelos agentes do Departamento Municipal de Trânsito de Pato Branco (De-
patran) mostram maior interesse de fluxo nesta operação (saída do bairro para Avenida Tupi, 
sentido centro).

Os condutores devem redobrar a atenção no local, que contará com a presença de 
agentes de trânsito ao longo da semana.

Mutirão conta a dengue
Na segunda-feira (25), a equipe de Limpeza Pública do Município de Pato Branco esta-

rá realizando a coleta de entulhos, através do mutirão contra a dengue nos bairros Veneza, 
Novo Horizonte e Cristo Rei.

O pedido é para que os moradores deixem os entulhos, lixos recicláveis e materiais que 
são possíveis criadouros da larva, na calçada em frente às residências, comércios ou outros, 
que será recolhido pelas equipes.

Também é recomendado a manutenção de cuidados com locais em que há acúmulo de 
água, dentre eles calhas, ralos, banheiros, caixa d’ água, bromélias, tocos de árvore, potes de 
água de animais, lonas, pneus e outros.

Assessoria
A Prefeitura de Pato Branco abriu, na quarta-feira 

(20), o Processo Seletivo Simplificado (PSS) para a con-
tratação de agentes de endemias, agente comunitário de 
saúde e auxiliar de serviços braçais. Ao todo são 30 va-
gas, com carga horária semanal de 40 horas e salários de 
R$ 1.290 a R$ 1.750.

A ação faz parte das estratégias de combate à proli-
feração do mosquito Aedes Aegypti e prevenção à Den-
gue, Zika vírus e Chikungunya.

Os interessados em concorrer às vagas ofertadas de-
verão fazer a sua inscrição, protocolando a ficha de ins-
crição juntamente com os demais títulos, no Setor de 
Protocolos da Prefeitura Municipal de Pato Branco, no 
período de 20 a 29 de abril de 2022.

Não haverá cobrança de taxa para participar do Pro-
cesso Seletivo Simplificado. Todas as informações re-
ferentes ao processo seletivo estão disponíveis no site 
da Prefeitura, através do link http://www.patobranco.
pr.gov.br/concursos.

Pato Branco abre PSS para 
contratação de agentes 
para o combate a dengue

DIVULGAÇÃO PMPB

Estão sendo ofertadas 30 vagas neste processo seletivo

Assessoria
Quase quatro anos de-

pois, e com a pandemia de 
covid-19 no meio, a inau-
guração do PB Shopping 
está marcada para 28 de 
abril. O empreendimento, 
que tem entre os investido-
res cinco pato-branquen-
ses e um de Curitiba, é re-
sultado de quase R$ 110 
milhões em investimentos. 
A estrutura, com 50 mil m² 

de área construída e capa-
cidade para até 105 ope-
rações, está localizada em 
um vetor de crescimento 
de Pato Branco, na aveni-
da da Inovação, no bairro 
São Luiz. 

 Mauricio Ramos, su-
perintendente do PB Shop-
ping, relata que serão gera-
dos aproximadamente 600 
empregos diretos nesta pri-
meira fase de operação. “O 

empreendimento vem para 
somar ao comércio local 
e também regional. Nosso 
objetivo é contribuir com a 
economia da região, criando 
novos postos de trabalho e 
atraindo renda”.

A proposta é aumen-
tar o polo de consumo re-
gional ‒ a área de influên-
cia esperada é de 90 a 100 
km. “Será um shopping para 
todos os públicos e não di-

recionado somente ao co-
mércio. Os serviços e o lazer 
também serão oferecidos à 
população regional”, adian-
ta Mauricio. 

O PB Shopping conta, 
em seu favor, com os dife-
renciais desse tipo de em-
preendimento, ou seja, vá-
rios elementos no mesmo 
local: lojas, serviços, área de 
lazer, praça de alimentação 
e estacionamento.

KLEBER ABREU 

Polos regionais
O sudoeste do Paraná tem população residente estimada 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) 
superior a 628 mil habitantes. A região destaca-se com 
polos na Educação, na Saúde e no setor eletroeletrônico, 
além de ser referência no comércio, nos serviços, 
agronegócios e na área industrial.

PB Shopping vai gerar cerca de 
600 empregos diretos

 

Empreendimento será inaugurado no final de abril, em Pato Branco

Empreendimento será inaugurado em 28 de maio
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Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

O Instituto de Saúde São Lucas e o Hos-
pital Filantrópico Policlínica aderiram, ao 
longo da semana, ao movimento “Chega de 
silêncio”, como forma de protesto em prol 
da sobrevivência do setor filantrópico de 
saúde do Brasil e, por consequência, do Sis-
tema Único de Saúde. A campanha, organi-
zada pela Confederação das Santas Casas 
de Misericórdia, Hospitais e Entidades Fi-
lantrópicas (CMB), está sendo realizada em 
todo o país.

Com graves problemas financeiros apa-
recendo ao longo dos últimos seis anos, as 
Santas Casas e hospitais filantrópicos obser-
varam a situação se agravar após a chegada 
da pandemia da covid-19, devido a elevada 
demanda e alta nos custos, gerando uma dí-
vida para o setor em mais de R$ 20 bilhões.

Para diminuir o impacto das dívidas, 
o governo federal anunciou, em maio de 
2021, um aporte de R$ 2 bilhões emergen-
ciais, porém, não se efetivou até o momen-
to e, atualmente, o setor enfrenta outra pre-
ocupação: tramita na Câmara Federal, com 
votação prevista para os próximos dias, o 
projeto de lei 2564/20, originário e apro-
vado no Senado, e que institui o piso sa-
larial da enfermagem, o que elevaria ain-
da mais os custos, se outros reajustes não 
forem realizados. O impacto da proposta 
para os hospitais filantrópicos que aten-
dem pacientes do SUS está estimado em R$ 
6,3 milhões.  

   
Cirurgias eletivas 
canceladas no Dia D  

O Dia D da campanha aconteceu na 
terça-feira (19) e, como forma de chamar 
a atenção para o assunto, os envolvidos re-
agendaram todas as cirurgias eletivas que 
estavam da data, o ato foi seguido pelo Ins-
tituto de Saúde São Lucas, afirma o diretor 
do local, Sérgio Wolker, que não descartou 
a possibilidade de pausar outros atendi-
mentos futuramente.                                                                                     

“Essa mobilização inicial é para que as 
pessoas e até os governos se sensibilizem 
e, se não houver uma sensibilização, a ideia 
é parar alguns atendimentos”, explica o di-
retor, falando ainda que a pausa na realiza-

ção de procedimentos no SUS podem gerar 
grandes problemas para a população. “Ima-
gina isso durante uma semana, vamos ter 
um grande caos na saúde pública do Bra-
sil”, complementa.

As Santas Casas e os hospitais filan-
trópicos são grandes prestadores de servi-
ços para o SUS, sendo que em Pato Branco, 
no Instituto de Saúde São Lucas, o diretor 
aponta que 71% de seus pacientes são do 
SUS e apenas os 29% restantes são divi-
didos entre convênios e particulares. “Há 
instituições que trabalham exclusivamen-
te para o SUS e a situação do sistema está 
agravando como um todo”, falou Wolker, 
ao explicar que esse alto índice se aplica 
também ao restante do país e mostrando 
a dependência da população desse sistema 
como garantia da saúde pública.

Os altos valores de insumos hospitala-
res, como medicamentos e materiais, tam-
bém colaboraram para a ação no país, já 
prejudicada pela pandemia e, caso não 
seja solucionada a questão, o São Lu-
cas deve trabalhar com prejuízo, comen-

ta o diretor. “O equilíbrio das contas pode 
ser realizado porque o governo federal e 
o estadual injetaram um pouco de dinhei-
ro em hospitais filantrópicos e Santas Ca-
sas. Agora aguardamos mais um repasse 
prometido no ano passado para fechar as 
contas desse ano”.

Atendimento é 
referência na região     

Os institutos localizados em Pato Bran-
co, o São Lucas e a Policlínica, atendem a 
população de toda a 7ª Regional de Saúde, 
sendo referência em alguns casos também 
para 8ª Regional de Saúde, podendo oca-
sionar grandes problemas, caso o atendi-
mento seja diminuído ou pausado.

Para a administradora do Hospital Fi-
lantrópico Policlínica, Gabriela Isidro Por-
tes, o momento busca valorizar os hospi-
tais que possuem uma grande demanda, 
com mais de 70% dos procedimentos de 
alta complexidade no Brasil voltados para 
a população que recebe atendimento do 
SUS. “Aderimos a essa campanha para mos-
trar que precisamos ser valorizados, princi-
palmente na questão do financiamento do 
SUS”, afirma.

Gabriela explica que desde o início 
do plano real, a tabela SUS teve reajuste 
de 93%, sendo “uma tabela muito defasa-
da, com procedimentos que não pagam 
nem o custo da medicação”. Para aumen-
tar as chances de solucionar o problema, 
ela aponta ser necessária políticas públi-
cas que subsidiem a saúde e permita que 
esses hospitais continuem atendendo toda 
a população.

De acordo com a administradora, os 
dados de 2021 da Policlínica apontam que 
76% dos atendimentos são para o SUS. 
“Com 146 leitos, 102 são do SUS, então é 
o nosso carro-chefe e, por isso, aderimos a 
campanha Chega de silêncio”.  

Das 650 cirurgias mensais realizadas 
na Policlínica, 50% são do SUS e, das mais 
de mil internações, mais de 60% são para 
pacientes do Sistema Único de Saúde. Por 
isso, um impacto relevante seria sentido 
pela população no caso do hospital deixar 
de atender por um dia ou por uma sema-
na, “deixaria desassistida a população da 
região”.

Última hora

Presidente concede 
indulto a deputado 
federal Daniel 
Silveira
Agência Brasil

O presidente Jair Bolsonaro assinou 
nessa quinta-feira (21) decreto que dá in-
duto ao deputado federal Daniel Silveira 
(PTB-RJ), condenado pelo Supremo Tri-
bunal Federal (STJ) a oito anos e nove 
meses de prisão pelos crimes de tentativa 
de impedir o livre exercício dos Poderes e 
coação no curso do processo.

O anúncio do indulto foi feito por Bol-
sonaro por meio de live nas redes sociais. 
O decreto foi publicado logo após a trans-
missão, em edição extra do Diário Oficial 
da União.

Ao ler o documento, o presidente cita 
considerações como “a prerrogativa presi-
dencial para concessão de indulto indivi-
dual é medida fundamental à manutenção 
do Estado democrático de direito” e que “a 
liberdade de expressão é pilar essencial da 
sociedade em todas as suas manifestações”.

“Fica concedida graça constitucional 
à Daniel Lúcio da Silveira, deputado fede-
ral condenado pelo Supremo Tribunal Fe-
deral em 20 de abril de 2022 no âmbi-
to da Ação Pena nº 1.044 a pena de oito 
anos e nove meses de reclusão em regime 
inicial fechado”, destacou Bolsonaro, du-
rante a leitura do texto. “A graça de que 
trata este decreto é incondicionada e será 
concedida independentemente do trânsi-
to em julgado da sentença penal conde-
natória”. Segundo ele, o indulto inclui as 
penas privativas de liberdade, multa e 
restritivas de direitos.

Entenda
O STF julgou a ação penal aberta em 

abril do ano passado contra Daniel Silveira, 
que virou réu e passou a responder a proces-
so criminal pela acusação de incitar à inva-
são da Corte e sugerir agressões físicas aos 
ministros do Supremo. Os fatos ocorreram 
em 2020 e 2021, por meio das redes sociais. 
O deputado chegou a ser preso, mas foi sol-
to posteriormente. Com a decisão da quarta-
-feira (20), Silveira também foi apenado com 
a perda do mandato e a suspensão dos direi-
tos políticos após o fim dos recursos, o que 
que poderia tornar o parlamentar inelegível 
temporariamente. A Corte estipulou ainda 
uma multa de cerca de R$ 200 mil como par-
te da condenação.

 RepRodução

Hospitais de Pato Branco aderem 
a campanha “Chega de silêncio”
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AEN
Um projeto de lei do Governo do Es-

tado propõe a aprovação de crédito es-
pecial para atender os municípios atin-
gidos pela estiagem. O texto já está na 
Assembleia Legislativa do Paraná (Alep). 
O projeto trata da autorização para a Co-
ordenadoria Estadual de Defesa Civil usar 
recursos da ordem de R$ 8 milhões, repas-
sados pelo governo federal, para apoio di-
reto aos municípios prejudicados pela cri-
se hídrica nos últimos anos.  

No final de 2021 e início deste ano, 
62 municípios cadastraram ocorrências 
relatando danos e prejuízos ocasionados 
pela contínua diminuição das chuvas no 
Estado. Por conta dos prejuízos, o governo 
estadual decretou situação de emergên-
cia, englobando as cidades que inseriram 
as informações no sistema de Defesa Civil 
e fizeram solicitação de recursos federais 
para solucionar o problema.

Os municípios tiveram prejuízos tan-
to na distribuição regular de água, sendo 
necessário inclusive rodízio da distribui-
ção de água para a população – a situa-
ção já foi regularizada pela Sanepar após 
a realização de obras no sistema e da vol-
ta das chuvas. Além disso, lavouras e ani-
mais também foram afetados, causando 
grandes perdas.

Os impactos da estiagem começaram 
em 2019 no Paraná e se agravaram em 

2021, de forma que foi necessária a inter-
venção de diversas instituições do Estado 
para o atendimento.

O início da situação de estiagem tam-
bém se deu em concomitância com a pan-
demia de Covid-19, dificultando as ações 
sanitárias básicas necessárias à proteção 
das pessoas contra a doença.

Os R$ 8 milhões devem ser usados 
para atendimento direto à população, 
com alimentos, motobombas e reservató-
rios. Cinquenta kits compostos pelas mo-
tobombas e reservatórios serão entregues 
aos municípios afetados e mais de 13 mil 
famílias receberão cestas básicas, de acor-
do com a Defesa Civil.

Municípios do Sudoeste 
incluídos no Decreto

Ampére, Bela Vista da Caroba, Boa 
Esperança do Iguaçu, Bom Sucesso do 
Sul, Capanema, Chopinzinho, Coronel 
Vivida, Enéas Marques, Flor da Serra 
do Sul, Francisco Beltrão, Honório Ser-
pa, Manfrinópolis, Mangueirinha, Mar-
meleiro, Nova Esperança do Sudoeste, 
Nova Prata do Iguaçu, Pérola do Oeste, 
Planalto, Realeza, Salgado Filho, Salto 
do Lontra, Santa Izabel do Oeste e San-
to Antônio do Sudoeste.

Projeto de lei propõe novos 
recursos para municípios 
atingidos pela estiagem 

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Em novembro passado, nas celebrações 
de 75 anos de Mangueirinha foi aberta a 
capsula do tempo criada em 21 de novem-
bro de 1996, quando o município completa-
va 50 anos.

Agora, dando continuidade do projeto, 
na quarta-feira (20), uma nova capsula foi 
lacrada no município, tendo como objetivo 
ser aberta na celebração do centenário de 
Mangueirinha, ou seja, em 2046.

Elidio Zimerman de Moraes, prefeito 
de Mangueirinha comentou que a abertu-
ra da capsula em novembro de 2021 e o 
fechamento da nova, são marcos impor-
tantes para a história do município e sua 
população. 

“Após 25 anos abrimos [a primeira cap-
sula] com muita emoção, com muitas histó-
rias. Muitos pais escreveram para seus fi-
lhos, que acompanharam a abertura. Foi 
muito emocionante. Agora, novamente com 
sabedoria estamos nos repaginando, com 
um novo formato de preservação e deposi-
tamos assim mais de mil documentos que 
foram elaborados para daqui 25 anos abrir-
mos”, disse Elidio.

Secretário de Turismo e Cultura, Ma-
nuel Ricardo Mordaski de Almeida, é de 
grande importância a continuidade do pro-
jeto que tem valor histórico e cultural para o 

município. “Tivemos uma participação bas-
tante expressiva, foram mais de mil cartas 
escritas”, comenta ele completando, “espe-
ramos que as mensagens de hoje, reflitam 
em 2046. E que os desejos expressados ago-
ra, sejam alcançados, que as futuras gera-
ções consigam atender o anseio da nossa 
comunidade.”

Emoção
A diretora de Cultura do Município, 

Cristini Benoski revela que ao ser aberta 
e lido os primeiros documentos deposita-
do na capsula do tempo criada na década 
de 1990, um sentimento de emoção tomou 
conta dos envolvidos no projeto, desper-
tando assim, o interesse de muitas pesso-
as em escrever para as comemorações do 
centenário.

“Em cada carta depositada na capsula 
há um sentimento de emoção, de carinho”, 
pontua Cristini.

Todas as cartas foram plastificadas e fe-
chadas a vácuo, para preservar o máximo 
possível os documentos. A estrutura da nova 
capsula é composta por três canos PVC e di-
ferentemente da primeira versão esta não 
foi enterrada, o que deve gerar uma menor 
umidade nos documentos.

Além da capsula lacrada, a população 
que não tinha entregue sua carta em tempo, 
pode depositar em outros recipientes, car-
tas para marcar a data.

Mangueirinha lacra nova 
capsula do tempo que deve 
ser aberta no centenário

Mais de mil documentos foram depositados no novo monumento, entre eles, o registro 
dos servidores municipais 

Divulgação assessoria PMM



diariodosudoeste.com.br    22 de abril de 2022 geral A7

Marcilei Rossi com AEN
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Nesta semana, o Grupo de 
Trabalho do Plano Estadual Fer-
roviário, recebeu os primeiros re-
sultados do Estudo de Viabilida-
de Técnico e Econômico (EVTE) do 
ramal ferroviário entre Cascavel e 
Chapecó (SC). O estudo ainda não 
está disponível para apreciação da 
comunidade, porém, o Diário do 
Sudoeste teve acesso a alguns da-
dos que possibilitam uma ideia de 
como deve se comportar a ferrovia 
no Sudoeste.

O objetivo é incorporar o tre-
cho ao projeto original da Nova 
Ferroeste, que vai ligar por trilhos 
Maracaju (MS) ao Porto de Parana-
guá. O outro ramal já confirmado 
é entre Cascavel e Foz do Iguaçu.

De acordo com o levantamen-
to, ainda em caráter preliminar, 
a linha interestadual entre Para-
ná e Santa Catarina terá uma ex-
tensão total de 263 quilômetros. 
Para essa conexão são necessários 
18 túneis e 31 obras de artes es-
peciais (viadutos e pontes), com 
capacidade de carregamento de 
32,5 toneladas por eixo. A veloci-
dade máxima autorizada de opera-
ção será de 0 km/h. O investimen-
to previsto, o chamado Capex, é de 
R$ 6,8 bilhões.

O estudo custou R$ 750 mil e 
foi doado ao grupo de trabalho pa-
ranaense por diferentes represen-
tantes do setor produtivo de Santa 
Catarina, liderados pela Associa-
ção Comercial e Industrial de Cha-
pecó (ACIC). A projeção avança 
agora para uma segunda fase, com 
a avaliação do impacto financeiro.

“Fomos instados a participar 
deste projeto, não havia como San-
ta Catarina ficar de fora. Agora es-
tamos correndo contra o tempo 
para avançar no projeto. Estamos 
falando de uma região com um 
Produto Interno Bruto (PIB) de R$ 
55 bilhões, com um agronegócio 
extremamente forte”, disse o presi-

dente da ACIC, Lenoir Broch.

Traçado
A ventilação da possibilida-

de de um ramal Cascavel a Chape-
có gerou grande especulação de 
qual traçado seria o mais viável. 
Na primeira quinzena de março, 
quando entidades paranaenses 
e catarinenses se reuniram para 
as primeiras tratativas do estudo, 
se cogitava o traçado cortando o 
território de nove municípios do 
Sudoeste.

Agora, de acordo com da-
dos disponibilizados pela assesso-
ria de imprensa da Nova Ferroes-
te, o traçado indicado no Estudo 
de Viabilidade Técnico e Econômi-
co (EVTE) passa 11 municípios do 
Paraná, três no Oeste, — Cascavel, 
Catanduvas e Três Barras do Para-
ná —, e oito no Sudoeste, — Boa 
Esperança do Iguaçu, Dois Vizi-
nhos, Verê, Itapejara D’Oeste, Bom 
Sucesso do Sul, Renascença, Vito-
rino e Marmeleiro —, seguindo o 
possível traçado a ser construído.

O EVTE apontou ainda como 
rota os municípios de Campo Erê, 
São Bernardino, Saltinho, Bom Je-
sus do Oeste, Serra Alta, Modelo, 
Pinhalzinho em Santa Catarina.

Rodovias interceptadas
Também de acordo com o es-

tudo, as principais rodovias in-
terceptadas são as PRs-180, 281, 
484, 471, 473, 475, 493, 566 e 
879, além da BR-280, no Paraná, e 
SCs 473 e 469 em Santa Catarina. 

O EVTE levou considerou em 
todos os casos soluções em des-
nível, ou seja, não haverá confli-
to ferroviário x rodoviário nas         
interceptações.

Com relação a movimenta-
ção de carga no primeiro ano de 
operação, a assessoria de impren-
sa revelou que deve chegar a 5,04 
milhões de toneladas. Entre os 
principais produtos transportados, 
milho, proteína animal, soja e fare-
lo de soja.

Jaelson lucas/aen

Estudo aponta características do ramal 
ferroviário no Sudoeste 

estudo de Viabilidade Técnico e econômico além de estabelecer municípios cortados por ferrovia, 
elenca rodovias que devem ser interceptadas por trilhos

Estudo indicou traçado por 11 municípios paranaenses, sendo oito do Sudoeste
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % out nov dez jan fev mar ano 12m 

INPC (IBGE) 1,16 0,84 0,73 0,67 1,00 1,71 3,42 11,73

IPCA (IBGE) 1,25 0,95 0,73 0,54 1,01 1,62 3,20 11,30

IPCA-15 (IBGE) 1,20 1,17 0,78 0,58 0,99 0,95 2,54 10,79

IPC (FIPE) 1,00 0,72 0,57 0,74 0,90 1,28 2,95 10,96

IGP-M (FGV) 0,64 0,02 0,87 1,82 1,83 1,74 5,49 14,77

IGP-DI (FGV) 1,60 -0,58 1,25 2,01 1,50 2,37 6,00 15,57

IPA-DI (FGV) 1,90 -1,16 1,54 2,57 1,94 2,80 7,49 17,62

IPC-DI (FGV) 0,77 1,08 0,57 0,49 0,28 1,35 2,13 9,68

INCC-DI (FGV) 0,86 0,67 0,35 0,71 0,38 0,86 1,97 11,47

fev mar abr
TJLP (%) 6,08 6,08 6,82
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 11,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

26/2 a 26/3 0,5000   0,5000   0,0000
27/2 a 27/3 0,5000   0,5000 0,0000
28/2 a 28/3 0,5000   0,5000  0,0000
1/3 a 1/4 0,5976 0,5976 0,0971
2/3 a 2/4 0,6304 0,6304 0,1298
3/3 a 3/4 0,5997   0,5997   0,0992
4/3 a 4/4 0,5673   0,5673   0,0670
5/3 a 5/4 0,5779   0,5779   0,0775
6/3 a 6/4 0,6017   0,6017   0,1012
7/3 a 7/4 0,6355   0,6355   0,1348
8/3 a 8/4 0,6393   0,6393   0,1386
9/3 a 9/4 0,6422   0,6422   0,1415
10/3 a 10/4 0,6129   0,6129   0,1123
11/3 a 11/4 0,5855   0,5855   0,0851
12/3 a 12/4 0,5938   0,5938   0,0933
13/3 a 13/4 0,6274   0,6274   0,1268
14/3 a 14/4 0,6513   0,6513   0,1505
15/3 a 15/4 0,6559   0,6559   0,1551
16/3 a 16/4 0,6260   0,6260   0,1254
17/3 a 17/4 0,6063   0,6063   0,1058
18/3 a 18/4 0,5748   0,5748   0,0744
19/3 a 19/4 0,5762   0,5762   0,0758
20/3 a 20/4 0,6095   0,6095   0,1090
21/3 a 21/4 0,6329   0,6329   0,1322
22/3 a 22/4 0,6021   0,6021   0,1016
23/3 a 23/4 0,6046   0,6046   0,1041
24/3 a 24/4 0,5839   0,5839   0,0835
25/3 a 25/4 0,5512   0,5512   0,0509
26/3 a 26/4 0,5524   0,5524   0,0521
27/3 a 27/4 0,5856   0,5856   0,0852
28/3 a 28/4 0,6089   0,6089  0,1084

TR MÊS % ano 12 m

Fevereiro/22 0,0000 0,06 0,06
Março/22 0,0971 0,16 0,16

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 FEV MAR %m %ano %12m

Paraná 2.015,00 2.030,84 0,79 1,37 14,72
Norte 2.014,66 2.023,13 5,99 4,52 11,93
Noroeste 2.012,15 - 0,88 1,93 22,67
Oeste 2.054,45 2.074,11 0,96 1,63 14,44

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 189,00 1,1% -8,3%
Ponta Grossa 184,00 2,2% -8,5%
Maringá 183,00 1,7% -9,0%
Cascavel 183,00 1,7% -9,0%
Sudoeste 184,00 1,1% -8,9%
Guarapuava 182,00 1,1% -9,9%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 90,00 0,0% -18,2%
Sudoeste 88,00 2,3% -14,6%
Cascavel 87,00 3,6% -14,7%
Maringá 87,00 2,4% -14,7%
Ponta Grossa 88,00 2,3% -13,7%
Guarapuava 88,00 2,3% -12,9%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 112,00 2,8% 1,8%
Ponta Grossa 107,00 2,9% -1,8%
Maringá 102,00 -1,0% -4,7%
Cascavel 102,00 -3,8% -4,7%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/04, pes.físicas 15/04, emp. do més ticos 06/04. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 1.746,75 30,25 4,2% 4,7%
jul/22 1.717,00 25,25 3,1% 4,3%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 815,75 11,75 4,1% 10,0%
jul/22 810,00 10,25 4,1% 13,7%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/22 471,40 7,00 2,9% -1,2%
jul/22 466,30 6,70 2,6% -0,4%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/22 1.088,00 -11,00 -2,3% 2,3%
jul/22 1.097,50 -11,50 -2,1% 5,0%

Ações % R$

Petrobras PN +0,44% 31,79 
Vale ON -2,71% 85,30 
ItauUnibanco PN +0,23% 26,07 
Bradesco PN -0,66% 19,44 
Magazine Luiza ON -5,56% 5,61 
Natura ON -15,38% 21,40 
Inter Banco PN -6,97% 5,87 
Cogna ON -6,62% 2,68

INDICE BOVESPA 

Baixa: 0,62% 114.343 pontos

Volume negociado: R$ 25,67 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A oitava parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) venceu em 30/12, com a incidência de taxas de
juros Selic de 3,62%.

MÊS TAXA SELIC
Set/21 0,44%
Out/21 0,49%

MÊS TAXA SELIC
Nov/21 0,59%
*Dez/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 20/04/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 20/04/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 20/04/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA MARÇO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice fev mar abr
INPC (IBGE) 1,1060 1,1080 1,1173
IPCA (IBGE) 1,1038 1,1054 1,1130
IGP-M (FGV) 1,1691 1,1612 1,1477
IGP-DI (FGV) 1,1671 1,1535 1,1557
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Fevereiro/22 0,5000 1,06 6,28
Março/22 0,5976 1,67 6,39

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Fevereiro/22 0,5000 1,06 3,84
Março/22 0,5976 1,67 4,34

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 173,99 0,5% 1,6% -10,4% 176,00 175,00 

MILHO saca 60 kg 78,87 0,9% 2,1% -16,0% 80,00 81,00 

TRIGO saca 60 kg 93,68 0,0% 0,3% -6,8% 96,00 96,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 318,87 0,9% 1,9% 4,1% - 310,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 246,93 -1,2% -1,4% -13,7% - 240,00 

BOI GORDO arroba, em pé 308,44 -0,1% 0,1% -2,6% 300,00 308,00 

SUÍNO kg, vivo 5,30 0,4% 10,2% 1,7% - 5,00 

ERVA MATE arroba 24,40 0,0% 0,0% 7,1% - 21,00 

PREÇO AO PRODUTOR 20/04/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 20/04 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.679,58 -0,33% -6,62%
Boi gordo (2) 331,40 -2,60% 2,52%
Café (3) 1.213,90 -1,62% -2,39%
Algodão (4) 719,92 0,15% -0,82%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 20/04/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 20/04/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 218,80 -2,50 -2,8% -0,7%
jul/22 219,45 -2,25 -2,5% -0,3%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

116.146 116.781 116.181 115.687 115.056 114.343

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

12/04 13/04 14/04 18/04 19/04 20/04

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

20/04 R$ 290,00 /grama -0,68%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 1,03% Var. abril: -2,96%

Compra R$ 4,619
Venda R$ 4,620

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,57% Var. abril: -2,07%

Compra R$ 4,6391
Venda R$ 4,6397

DÓLAR PARALELO
Baixa: 0,81% Var. abril: -2,57%

Compra R$ 4,52
Venda R$ 4,92

DÓLAR TURISMO
Baixa: 0,81% Var. abril: -2,58%

Compra R$ 4,52
Venda R$ 4,90

EURO
Alta: 0,04% Var. abril: -4,15%

Compra R$ 5,0353
Venda R$ 5,0378

EURO TURISMO
Baixa: 0,37% Var. abril: -4,65%

Compra R$ 4,82
Venda R$ 5,33  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0363
Libra esterlina R$ 6,06
Peso argentino R$ 0,041

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 127,78
Libra esterlina 0,77
Euro 0,92

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 140,39 0,71 -1,7% 10,7%
jul/22 138,88 0,55 -1,9% 12,9%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 35.160,79 +0,71
Londres 7.629,22 +0,37
Frankfurt 14.362,03 +1,47
Tóquio 27.217,85 +0,86
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Agência Brasil
A atividade econômica em 

fevereiro cresceu 0,6% em rela-
ção ao mês anterior. Já no trimes-
tre móvel encerrado em fevereiro, 
comparado ao finalizado em no-
vembro, a alta ficou em 1,1%. Na 
comparação interanual, a econo-
mia cresceu 1,2% em fevereiro. 
Em termos monetários, estima-se 

que o acumulado do PIB no pri-
meiro bimestre de 2022, em valo-
res correntes, foi de R$ 1,3 trilhão. 
As informações são do Monitor do 
PIB-FGV divulgado na quarta-fei-
ra (20) pelo Instituto Brasileiro 
de Economia da Fundação Getulio 
Vargas (IBRE/FGV).

A coordenadora da pesqui-
sa, Juliana Trece, informou que o 

crescimento da economia brasilei-
ra em fevereiro ainda pode ser ex-
plicado, principalmente, pelo de-
sempenho do setor de serviços, 
que se mantém, em praticamente 
todos os meses, desde meados do 
ano passado, com variação intera-
nual acima da verificada na agro-
pecuária e na indústria.

“Mesmo considerando a varia-

ção em fevereiro, frente a janeiro, 
o desempenho do setor também foi 
de crescimento. Por ter sido o mais 
impactado pela pandemia, a fraca 
base de comparação apresentada 
no setor de serviços favorece o seu 
bom desempenho atual”, disse.

Juliana Trece destacou, no 
entanto, que apesar dos resulta-
dos mostrarem o setor de serviços 

como fundamental para o desem-
penho da economia no início des-
te ano, outros fatores podem in-
terferir nos resultados. “O combo 
inflação, juros e desemprego eleva-
dos podem prejudicar a sustenta-
ção do crescimento da atividade de 
serviços no decorrer do ano e, con-
sequentemente, do próprio PIB”, 
acrescentou.

Agência Brasil
Desde quarta-feira (20), os 

trabalhadores nascidos em janei-
ro estão autorizados a receber 
até R$ 1 mil das contas do Fundo 
de Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS). A Caixa Econômica Fede-
ral está disponibilizando o dinhei-
ro na conta poupança digital, usa-
da para o pagamento de benefícios 
sociais e previdenciários.

Os valores só podem ser mo-
vimentados por meio do aplicati-
vo Caixa Tem, que permite o pa-

gamento de contas domésticas e 
a realização de compras virtuais 
em estabelecimentos não conve-
niados. O Caixa Tem também per-
mite o saque em caixas eletrôni-
cos e a transferência para a conta 
de terceiros.

O trabalhador precisa ficar 
atento. A maioria dos cerca de 42 
milhões de trabalhadores recebe-
rá o dinheiro automaticamente, 
na conta poupança social digital 
da Caixa. No entanto, em caso de 
dados incompletos que não per-

mitam a abertura da conta digital, 
ele terá de pedir a  liberação  dos      
recursos.

Todo o processo para pedir o 
saque será informatizado. O traba-
lhador não precisará ir à agência 
da Caixa, bastando entrar no apli-
cativo oficial do FGTS, disponível 
para smartphones e tablets, e inse-
rir os dados pedidos.

O aplicativo está dando a op-
ção para o trabalhador pedir o cré-
dito em qualquer conta corrente 
ou poupança de qualquer banco. A 

possibilidade, no entanto, só vale 
para quem aceitar fornecer a foto 
de um documento oficial para ca-
dastrar a biometria.

Pelo calendário divulgado 
em março, a liberação dos recur-
sos segue cronograma baseado no 
mês de nascimento do trabalha-
dor. O dinheiro será liberado em 
etapas até 15 de junho, quando re-
cebem os nascidos em dezembro.

Retirada
Outro ponto a que o traba-

lhador precisa ficar atento é a re-
tirada do dinheiro. Os recursos 
estarão disponíveis até 15 de de-
zembro e voltarão para a conta 
vinculada do FGTS depois dessa 
data, caso não sejam gastos, reti-
rados ou transferidos para a con-
ta corrente.

O dinheiro não movimentado 
será restituído ao FGTS com corre-
ção pelo rendimento do Fundo de 
Garantia, correspondente ao perí-
odo em que ficou parado na conta 
poupança digital.

Trabalhadores nascidos em janeiro já podem 
sacar até R$ 1 mil do FGTS

Economia cresceu 0,6% em fevereiro, aponta Monitor do PIB
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Os planos para o futuro deverão cau-
sar certas mudanças no sue estado 
emocional, ou não poderão renovar 
suas esperanças de uma vida me-
lhor. E’ necessário dispor- se a essa 
mudança. A organização no traba-
lho estará favorecida, assim como os 
relacionamentos.

Nem sempre há uma infl uência as-
tral tão benéfi ca como a de hoje 
para você. Terá paz no setor amo-
roso, a ajuda dos amigos, parentes 
e religiosos para elevar seu estado 
de espírito e de inteligência. Ótimo 
aos negócios, sorteios e loterias.

Não é um dia totalmente favorável 
aos assuntos relacionados com di-
nheiro, mas muito bom para enta-
bular negócios e obter novos conhe-
cimentos profi ssionais, para serem 
postos em prática brevemente.

Os projetos de vida ligados a ativi-
dade profi ssional poderão ganhar 
um caráter prático. O esforço e a 
habilidade pessoal trarão excelen-
tes resultados nesse âmbito. Mas 
haverá mudanças não controladas 
por você.

Momento em que poderá entrar em 
choque com pessoas conhecidas. 
Apesar da boa fase que você vem 
atravessando no trabalho e tam-
bém na reorganização de sua vida 
particular, provavelmente você es-
tará sentindo muita falta da pessoa 
amada.

Restrições materiais, que o afl igiam 
bastante poderão ser resolvidas, a 
menos em parte, devido ao apoio 
de amigos e de pessoas infl uentes. 
Desenvolvimento pleno de sua car-
reira profi ssional. Novas oportuni-
dades se apresentarão; sua criativi-
dade também contribuirá para isso.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Algumas difi culdades na vida social 
e familiar estão previstas para hoje. 
Cuide também da saúde, da reputa-
ção e principalmente de seu dinhei-
ro, pois está predisposto a gastar a 
esmo. Ótimo para os estudos, pes-
quisas, investigações e ao amor.

Período decisivo para as mudanças 
relativas a emotividade e a um novo 
direcionamento existencial. Procu-
re ver como o fato de deixar de lado 
certas situações poderá abrir as por-
tas para novas realizações. Harmonia 
na vida a dois. Estabilidade e con-
fi ança com relação as fi nanças.

Momento em que terá sucesso, em 
negócios relacionados com cons-
truções. Algum aborrecimento pas-
sageiro poderá ser esperado em seu 
lar. Cuidado com um romance clan-
destino. Seja mais seletivo. Procure 
dormir mais.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Período benéfi co para cuidar da 
vida cotidiana e de seus bens pes-
soais. Desenvolvimento da nova 
situação fi nanceira. Aumento da 
confi ança em si mesmo, graças a 
solução de alguns confl itos inte-
riores. A busca de novos horizon-
tes fi losófi cos também lhe será 
benéfi ca.

Novos planos para sua elevação 
de cargo e de conhecimentos pro-
fi ssionais deverão ser estudados 
agora. De resto, a infl uência será 
ótima a vida amorosa e familiar e 
para tratar com amigos e persona-
lidades de nossa sociedade.

Enormes probabilidades de reali-
zar suas mais antigas esperanças e 
desejos se apresentarão neste dia. 
Terá também, aumentos de lucros 
e muito progresso profi ssional. 
Ótimo para novas amizades.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

28°/17°

24°/13°

27°/17°

27°/14°

22°

15°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CHEIA

PROBABILIDADE DE CHUVA 90% | 54mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Além da Ilusão
Margô e Iolanda fazem exigên-

cias a Joaquim para continuar com a 
farsa. Joaquim acerta com Constan-
tino a contratação da companhia de 
teatro de Margô. Emília passa a noi-
te com Enrico. Mariana exige que 
Arminda a ajude a conquistar Inácio. 
Iara não conta para Úrsula sobre o 
paradeiro de Eugênio e Violeta. Mar-
gô e Iolanda pesquisam sobre a vida 
do falso Rafael. Úrsula tenta encon-
trar Eugênio e Violeta no Rio de Ja-
neiro. Santa briga com Enrico e volta 
para a casa de Julinha. Joaquim con-
vida Isadora para fazer o figurino da 
companhia de teatro de revista.

Pantanal
O Velho do Rio faz seu ritu-

al na tapera de Juma. José Leôncio 
e os peões procuram por Jove pe-
las matas. O fazendeiro culpa Tibério 
por ter permitido que seu filho saís-
se sozinho de barco e demite o peão. 
Juma cuida de Jove e teme pela sua 
morte. José Leôncio pensa em como 
dará a notícia para ex-mulher. Ma-
deleine discute com Mariana sobre 
Gustavo. Tibério vai com Levi à ta-
pera de Juma. O Velho do Rio deixa 
Jove aos cuidados de Juma. José Le-
ôncio vai ao Rio de Janeiro falar com 
Madeleine. Guta chega à tapera de 
Juma e pergunta por Jove. Tibério 
vai embora da fazenda. José Leôncio 
chega à mansão dos Novaes. 

Quanto mais vida, 
melhor!

Paula/Neném pede para 
Rose não ir para Paris. Odaíl-
son conta para Guilherme/Flávia 
que viu Flávia passar mal. Bianca 
se sente mal e pede a ajuda de 
Roni. Guilherme/Flávia não con-
segue falar com Flávia/Guilher-
me. Guilherme/Flávia, Neném/
Paula e Paula/Neném vão atrás 
de Flávia/Guilherme, que está 
desmaiada no barco.
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OUTONO

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 1

RC
CULTURAS

CISTITEOD
NHMEDICI
ESÃELAR
MEIOSERE

PARCEIROT
FAPLAPO
RDUVIDAR

TAPUMEONDE
NOBRASTC
CERAAZAR

RETACSNI
SAMOACAÇA

SAIABALÃO

Parte
final do
intestino
delgado

Infecção 
bacteriana
na bexiga

(Med.)

Presidente
dos Anos
de Chum-
bo (Hist.)

Região 
simboli-

zada pelo
tuiuiú

Chitãozi-
nho, para
Xororó, na

música

Em (?):
forma de
venda da
canela

Desinên-
cia verbal
do infiniti-
vo (Gram.)

Leminski, 
Drummond
e Fernan-
do Pessoa

Metáfora
da imagi-

nação
(fig.)

Produto
usado

para polir
pisos

Infortúnio
evitado

pelo "olho
turco"

(?)-pala-
vras, pas-
satempo 

da Coquetel
A mais cur-
ta distância
entre dois

pontos

Diz-se do
filme sem
grandes
recursos

Cargo de Don Draper 
na Sterling

Cooper,
agência 

publicitária
da série

"Mad
Men" (TV)

Esmagar 
(grãos) em
um pilão

Bonitinho, em inglês
(?) de esgoto,

sistema de canali-
zação de dejetos

"Erva", em
"caatinga"
Carl Sagan,
astrônomo

Folhagem

Distrito da
cidade de
São Paulo

Estado soberano
da Polinésia

Vestimenta da moda
na década de 1950

"(?) Está
Wally?",
série de

livros

Divisória de
canteiros
de obras
Laçada

Ligar 
(p. ext.)

Prata, em
inglês

Espírito
infantil

Ex-capitão
da Seleção

Dica (gír.)

O verbo
do cético

Assim,
em latim
Período

geológico

Banda canadense de
"Closer to the Heart" Luiza

Trajano, 
empresária

Dois amigos de Sim-
ba, em "O
Rei Leão"

(Cin.)

Costumes
de um gru-
po social

Produção artística 
representada por 

Dígrafo
de "vinho" 

"Os fins
justificam

os (?)"
(dito)

Truffaut

3/sic. 4/cute — elar — rush. 5/samoa. 6/silver. 7/cistite.



É hora de assumir o compromisso pessoal do estudo

DIRCEU ANTONIO RUARO

FOTO DO DIA
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Amigos leitores, pais e professores, já é 
quase passado o primeiro bimestre do ano 
letivo de 2022, em muitas escolas.

Inicialmente havia muito a preocupa-
ção com o retorno, com a acolhida para a 
retomada das aulas totalmente presenciais.

Muitas interrogações, incertezas, dú-
vidas e angústias povoaram as mentes de 
pais, professores e alunos porque não se sa-
bia ao certo se era o momento correto de se 
retomar as aulas cem por cento presenciais 
em todos os níveis de ensino.

Contrariando muitas expectativas e me-
dos, as aulas foram retomadas e, pouco a 
pouco, “os medos” foram cedendo para uma 
nova etapa: a de que, visivelmente, a pande-
mia estava se afastando.

Ainda corremos riscos, é certo. Pode 
surgir uma nova cepa e nos obrigar a ati-
tudes mais restritivas, sim, é possível. Mas, 
se todos seguirem as normas de segurança 
(a pandemia não acabou de todo), podere-
mos ter a sequência do ano letivo sem gran-
des sustos.

Então, está na hora de tomada de ou-
tras decisões.

O ano letivo está em curso pra valer e 
não se pode mais perder tempo. Muitos pais 
e alunos acharam que tudo seria muito su-
ave, que a escola e os professores deveriam 
tratar os alunos com carinho, com dedica-

ção e compreender o stress pelo qual as fa-
mílias e os alunos passaram.

Certamente, todas as escolas e todos os 
professores compreenderam isso e foram 
muito empáticos no retorno às aulas.

Porém, é hora de os alunos fazerem a 
parte deles.

Tenho observado que grande parte ain-
da está se sentindo como se necessitasse de 
toda a proteção e que estudar não é neces-
sário. Ora, um dos maiores problemas é a 
“síndrome da coitadização”, ou seja, muitís-
simos alunos, de todos os graus de ensino, 
estão agindo com um sentimento de “coita-
dinho”.

Ora, a crise foi mundial. O sentimento 
de perda, de angústias, de incertezas e de 
“impotência” foi igual para todos. A pande-
mia não escolheu classe social, raça ou reli-
gião. Abalou e atingiu a todos.

Então é necessário que, nesse momen-
to de retomada todos, independentemente 
de idade, curso, nível social ou escola, sejam 
capazes de estudar e assumir seu papel de 
protagonista na sua vida escolar.

O desafio agora é estudar e aprender. 
Por isso é hora de retomar a seriedade, de 
perceber o grande desafio da aprendiza-
gem. De entender que a aprendizagem não 
é um processo de osmose, de transferência, 
mas um processo de trabalho sério e árduo, 

que demanda muita concentração, dedica-
ção e tempo.

É hora de retomar o planejamento e 
pensar no futuro. O que quero ser? Como 
quero ser? Como me preparar para ser o 
que quero ser? Como devo agir para apren-
der?

Essas questões precisam ser respondi-
das por cada criança, adolescente, jovem ou 
adulto que esteja frequentando uma escola.

E, por isso, é interessante a discussão 
com a família, com o namorado, com os ami-
gos, no sentido de buscar ajuda para dire-
cionar metas, idealizar o futuro, a profissão.

Entender que a escola contribui mui-
to para a formação pessoal, é fundamen-
tal, mas entender que a formação pesso-
al depende muito mais da pessoa e de suas 
ações, é essencial.

Entender que é preciso estudar como se 
essa, nesse momento, fosse a profissão, é de 
extrema importância. Mesmo para os bem 
pequenos. Ter a noção de que é preciso ler, 
interpretar, analisar, desenvolver novas ha-
bilidades e competências, ou seja, aprender 
de fato.

Muitas crianças e adolescentes veem a 
escola como algo ruim, um obstáculo para 
a vida adulta. Como algo inevitável até po-
derem “mandar em si”. Que pena. A escola 
e, via de consequência, o estudo, oferecem 

oportunidades de explorar opções para fu-
turas escolhas profissionais.

Muitos pensam que é preciso estudar 
para poder “passar no vestibular de uma 
universidade bem-conceituada”, como se 
isso fosse o suficiente. Pode-se frequentar 
a mais conceituada das universidades, mas 
se o estudante não fizer a parte dele e es-
tudar, e aprender, terá o diploma da “uni-
versidade conceituada”, mas não terá as ha-
bilidades e competências necessárias para 
exercer, com sucesso, uma profissão.

Por isso, insisto, as famílias precisam 
assumir seu papel de guardiã dos estudos 
dos filhos, influenciando, positivamente, na 
organização da vida escolar e nos horários 
de estudo. Mais, é preciso que a família, veja 
se o filho está, de fato, aprendendo, estu-
dando ou apenas “enrolando o tempo”, pen-
se nisso, enquanto lhe desejo boa semana.

Doutor em Educação pela UNICAMP, 
Psicopedagogo Clínico-Institucional 
e Pró-Reitor Acadêmico UNIMATER

Equipes do interior da Secretaria Municipal de Viação e Obras de Francisco Beltrão trabalham na 
recuperação de estrada no Assentamento Missões, sentido ao Rio 14. Os trabalhos estão em andamento em 

diversas regiões do interior do município.

ASSESSORIA/PMFB



PLANTÃO
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Presos com 
cocaína

A Polícia Militar foi in-
formada, nesta semana, 
que um Palio tinha se des-
locado para levar ou bus-
car droga em uma residên-
cia às margens da PR-483, 
em Francisco Beltrão. Uma 
equipe policial se deslocava 
para o local, quando encon-
trou o veículo denunciado, 
ocupado por dois homens, 
que foram abordados. Du-
rante buscas no carro os po-
liciais encontraram, embai-
xo do banco do passageiro, 
um involucro contendo 
cocaína, cerca de 50 gra-
mas. Os acusados e a dro-
ga foram entregues na De-
legacia da Polícia Civil para 
as devidas providências.

 

Recuperação de 
bicicleta

Um morador de Fran-
cisco Beltrão comunicou a 
Polícia Civil, nesta semana, 
sobre o furto da bicicleta 
da sua sobrinha, que traba-
lha em um supermercado. 
O homem relatou que, pe-
las imagens das câmeras de 
monitoramento do merca-
do, identificaram o ladrão 
e descobriram o seu ende-
reço. Os policiais foram até 
a casa do suspeito e encon-
traram a bicicleta. Um dos 
moradores informou que 
seu irmão chegou no imó-
vel com a bicicleta, que foi 
entregue aos policiais e se-
ria devolvida para a sua 
proprietária. 

Violência 
doméstica

A Polícia Militar foi in-
formada que uma mulher 
estava sendo agredida pelo 
marido, em Marmeleiro. Os 
policiais foram até a resi-
dência indicada e a vítima 
relatou que foi ameaçada e 
agredida pelo seu marido, 
que foi preso por violência 
doméstica. O homem, de 
33 anos, foi encaminhado 
à Delegacia da Polícia Civil 
de Francisco Beltrão para 
as providências cabíveis ao 
fato.

Apreensão de 
arma

Uma pessoa comuni-
cou a Polícia Militar, na úl-
tima quarta-feira, que ha-
via um homem com roupa 
camuflada e uma arma lon-
ga na PRC-280, em Palmas, 
tentando abordar veículos. 
A equipe de radiopatru-
lha foi ao local e abordou 
o suspeito, que estava com 
uma espingarda calibre 12, 
de fabricação caseira, e sete 
munições intactas. O ho-
mem foi preso e encami-
nhado, juntamente com a 
arma e as munições, à De-
legacia da Polícia Civil para 
as devidas providências.

AEN
A Polícia Civil do Paraná (PCPR) 

inova e oferece atestado de cadastro 
negativo e antecedentes criminais a 
brasileiros e estrangeiros pela inter-
net. O serviço entrou em atividade 
em fevereiro e atende à demanda de 
brasileiros e estrangeiros residentes 
no país ou mesmo que estejam no 
exterior e precisem do documento e 
não possuam carteira de identidade 
emitida no Paraná.

Em 2021, o Instituto de Identifi-
cação do Paraná emitiu 8.493 ates-
tados de cadastro negativo e ante-
cedentes criminais a pessoas sem 
Registro Geral (RG) no Estado. To-
dos foram solicitados de forma pre-

sencial nos postos.
Com a oferta pelo site www.po-

liciacivil.pr.gov.br, na aba “serviços”, 
o cidadão passa a solicitar remota-
mente sem precisar se deslocar ou 
depender de um procurador para 
garantir o acesso ao atestado, como 
acontecia antes.

Para emitir a certidão, a pessoa 
deverá preencher os dados com a 
inserção de um documento de iden-
tidade, que pode ser o RG de outra 
unidade da federação, carteira na-
cional de habilitação, passaporte, 
registro nacional de estrangeiro etc. 
O serviço vale também para fami-
liares de falecidos, que precisem de 
um documento do ente para apre-

sentação em órgão público. A partir 
da certidão de óbito o familiar con-
segue obter o atestado do falecido.

No caso do cadastro negativo, 
uma guia no valor de R$ 12,12 será 
emitida para pagamento. Em 24 ho-
ras após o pagamento, o cidadão 
terá o atestado gerado no sistema 
para imprimir de onde ele estiver.

O atestado de cadastro negati-
vo e antecedentes criminais com-
prova a ausência de registro cri-
minal da pessoa no Paraná ou de 
carteira de identidade emitida no 
Estado. Sendo indicado para pes-
soas que necessitam apresentar o 
atestado de antecedentes criminais 
do Paraná, mas nunca fizeram um 

RG aqui no Estado.
O documento emitido pela 

PCPR possui mecanismos de segu-
rança. No momento da apresenta-
ção do atestado para o órgão preten-
dido, o recebedor poderá confirmar 
a veracidade do documento por um 
QR Code impresso no atestado e so-
licitar ao cidadão o documento físi-
co que o gerou.

O atestado de cadastro negativo 
fica disponível para impressão pelo 
prazo de 30 dias corridos a partir da 
data de emissão. Já a confirmação 
da autenticidade do atestado nega-
tivo fica disponível para impressão 
pelo prazo de 60 dias a partir data 
de emissão. 

Celebrações de Tiradentes são canceladas devido a chuva
 
Estavam previstas para a manhã dessa quinta-feira (21), feriado de Tiradentes, em Pato Branco, as festividades alusivas ao pa-

trono das polícias do Brasil.
A solenidade deveria acontecer de forma conjunta entre o 3º Batalhão da Polícia Militar (3º BPM) e o 6º Colégio da Polícia Mi-

litar (6ºCPM), na sede do colégio, quando seriam entregues as boinas aos alunos do 2º e 3º anos do COM.
Contudo, devido a chuva, as festividades foram canceladas. (Redação)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Dois veículos carregados com 
cigarros contrabandeados do Pa-
raguai foram apreendidos, terça-
-feira, por policiais militares de 
Salto do Lontra e Nova Prata do 
Iguaçu. Um dos condutores aban-
donou o carro e conseguiu fugir da 
ação policial.

Conforme a Polícia Militar, es-
tavam realizando patrulhamento 
pela avenida Iguaçu, em Nova Pra-
ta do Iguaçu, quando avistaram um 
Corsa e uma captiva, com vidros es-
curos, aparentando estarem car-
regados. Os condutores não obede-
ceram a ordem de parada e durante 
o acompanhamento tático foi solici-
tado o apoio de policiais de Salto do 
Lontra, mas o Corsa conseguiu fu-

rar o bloqueio e seguiu em direção 
a Santa Izabel D’Oeste. O motorista 
entrou numa estrada vicinal, quan-
do abandonou o carro e tentou fugir 
a pé, mas foi localizado pelos poli-
ciais de Salto do Lontra. Trata-se de 
um homem, de 32 anos, que reside 
em Vera Cruz.

Já a equipe policial de Nova 

Prata do Iguaçu perseguiu o condu-
tor da captiva, que em Salto do Lon-
tra entrou numa rua sem saída. Ele 
abandonou o veículo e fugiu a pé, 
não sendo localizado.

Segundo a Polícia Militar, os 
dois carros estavam carregados 
com cigarros contrabandeados do 
Paraguai e equipados com rádios 

comunicadores. Ao todo, foram 
apreendidas 48 caixas de cigarros. 
O motorista detido deverá respon-
der por contrabando/descaminho.

Vinho
A Polícia Militar abordou, nes-

ta semana, na PR-483, em Francis-
co Beltrão, um Space Fox, conduzido 
por um homem. Os policiais consta-
taram que o veículo estava carrega-
do com 80 caixas de vinho oriundo 
da Argentina.

A equipe policial também des-
cobriu que todos os itens de iden-
tificação do veículo foram suprimi-
dos. Com isso, o Fox e o condutor 
foram encaminhados à 19ª Subdivi-
são Policial (19ª SDP) para as devi-
das providências. Já as caixas de vi-
nho foram entregues na Delegacia 
da Receita Federal. 

Rocam de Pato 
Branco apreende 
14 mil pontos 
de LSD

PCPr cria sistema virtual de emissão de antecedentes criminais 

Polícia Militar  apreende 48 caixas de cigarros
Divulgação

O motorista 
do Corsa 
deverá 
responder 
por 
contrabando/
descaminho

Além do LSD foi apreendido maconha, morruga e ecstasy  

No final da tarde da quarta-
-feira (20), a equipe da Rocam da 
Polícia Militar de Pato Branco, se 
deslocou até a rua Pioneiro José 
Catusso, no bairro Industrial, onde 
segundo denúncia, um homem es-
taria praticando tráfico de drogas 
em um veículo.

Na abordagem foram localiza-
dos no interior do veículo 14 mil 

pontos de LSD, o equivalente a 
28 cartelas, avaliados em R$ 280 
mil e 161 gramas de maconha, 47 
gramas de morruga, 53 unidades 
de ecstasy, 13 gramas de ecstasy 
em pó e uma balança de precisão.

O homem, o veículo e a dro-
ga foram encaminhados para 
a 5ª Subdivisão Policial (SDP).  
(Redação)

Divulgação PM
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Guto Ferreira
Após ver seu time em-

patar em plena Arena Fonte 
Nova, com o Azuriz, o técnico 
do Bahia, Guto Ferreira recla-
mou em entrevista coletiva, 
da postura da equipe parana-
ense no jogo disputado pela 
terceira fase da Copa do Bra-
sil. Para Guto Ferreira o Azuriz 
praticou “anti-jogo” ao pro-
por uma partida defensiva.

O jogo de volta já tem 
data marcada, 10 de maio, 
porém, ainda não é certo que 
a partida da Copa do Bra-
sil ocorra no estádio Os Pio-
neiros em Pato Branco, no 
entanto, Guto Ferreira não 
perdeu a oportunidade de 
reclamar do gramado e dis-
parou que o estádio tem “luz 
de boate.”

Furacão
Na noite desta quar-

ta-feira (20), o Athletico su-
perou essas adversidades e 
fez valer a força de seu elen-
co, com uma vitória de 5 a 
2 sobre o Tocantinópolis. 
Foi um confronto típico das 
fases iniciais da competição. 
Um estádio acanhado do in-
terior, lotado por uma torci-
da eufórica. Um adversário 
com a motivação em alta, vi-
vendo um momento espe-
cial. Toda uma cidade mobili-
zada para um duelo histórico. 
O resultado dá ao Rubro-Ne-
gro uma boa vantagem para 
a partida de volta, marcada 
para a noite de 10 de maio. 
O adversário precisa de um 
triunfo de três gols de dife-
rença para levar a disputa 
para os pênaltis.

Coxa
O Coritiba venceu o San-

tos por 1 a 0, na noite da 
quarta-feira, no Couto Perei-
ra, pelo jogo de ida da tercei-
ra fase da Copa do Brasil. Alef 
Manga marcou o gol, na pri-
meira etapa. O Coritiba volta 
a campo diante do Atlético-
-MG no sábado (23), às 21h, 
no Independência, pela ter-
ceira rodada do Brasileirão. A 
partida de volta da Copa do 
Brasil contra o Santos é em 
12 de maio, na Vila Belmiro.

JoGo LIMpo

Sem muito tempo para 
comemorar a vitória na pri-
meira partida nos playoffs 
diante do Bauru, na noite 
de terça-feira (19), em Pato 
Branco, a equipe do Pato 
Basquete viajou logo em se-
guida para São Paulo.

Tudo porque na noite 
desta sexta-feira (22), nova-
mente as equipes se enfren-
tam, desta vez no ginásio 
Panela de Pressão em Bau-
ru, ás 21h, com transmissão 
no You Tube do Novo Bas-
quete Brasil (NBB).

Uma nova vitória do 
Pato, classifica a equipe co-
mandada por Dedé Barbosa. 
Contudo, uma derrota leva a 
decisão para a terceira par-
tida, que ocorrendo será 
novamente em Bauru, pelo 
fato dos paulistas terem fei-
to melhor campanha na pri-
meira fase da competição.

O Pato que viajou para 
Bauru só não conta com Se-

velim que segue se recupe-
rando de cirurgia.

Também na noite desta 
sexta, se enfrentam Unifaci-
sa e Caxias, o jogo será em 

Campanha Grande (PB). Na 
primeira partida pelas oita-
vas de final, os paraibanos 
venceram em Caixas do Sul 
(RS), por 64 a 73. (MR)

Mauricio Moreira/Pato Basquete 

Novo confronto  entre Bauru e 
Pato Basquete acontece hoje

Na terça, o Pato Basquete venceu por 72 a 63

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

O feriado de Tiradentes 
foi de folga para o elenco do 
Pato Futsal. A equipe que 
esteve em quadra na noite 
de quarta-feira (20), estre-
ando na Copa do Brasil, com 
o Juventude AG de Doura-
dos (MS), volta a jogar no 
domingo (24), às 11h, mas, 
desta vez pela Liga Nacio-
nal de Futsal (LNF),  com   o    
Joaçaba.

Para esta sexta-feira 
(22), pensando no confron-

to com a equipe catarinen-
se, todo o elenco deve parti-
cipar dos treinamentos. Vale 
lembrar que na partida da 
Copa do Brasil, Cabreúva fi-
cou de fora do jogo por es-
tar com um edema no mús-
culo da coxa.

Estreia
Com um público que 

se pode dizer modesto para 
os jogos do Pato, no Giná-
sio Dolivar Lavarda, — par-
te da torcida reclamou dos 
valores dos ingressos, so-
mado ao fato de ser véspe-

ra de feriado —, a estreia na 
Copa do Brasil 2022, teve 
de certa forma o resultado 
esperado, vitória do elenco 
pato-branquense.

Mostrando a superiori-
dade do elenco, o Pato tra-
tou de marcar quatro gols 
em cada tempo, Sinoê (2), 
Xitão e Gregory no primei-
ro período e Samuka (2), Lu-
ciano e Rangel, no segundo. 

Participações
Convidado nesta edição, 

a Copa do Brasil de 2022 é 
a quarta da história do Pato.

Em 2019, a equipe que 
eliminou o Magnus na pri-
meira fase da competição 
e saiu via Tribunal Despor-
tivo, após ter relacionado 
ilegalmente um jogador na 
partida com o Constelação 
de Boa Vista (RR).

Já em 2020, uma nova 
queda nas quartas de final. 
Após ter superado o Real 
Madruga de São Paulo na 
primeira fase, o Pato não fez 
frente ao Galo de Dois Vi-
zinhos, que se sagrou cam-
peão daquele ano.

No ano passado, o Pato 

caiu ainda na primeira fase 
da competição ao ser batido 
pelo Jaraguá. A equipe cata-
rinense é a atual vice-cam-
peã da Copa do Brasil.

Nesta temporada o Pato 
tem grandes chances de no-
vamente chegar as quartas 
de final da competição, basta 
um empate em 5 de maio, no 
jogo de volta em Dourados.

Garantindo a vaga, o ad-
versário será conhecido da 
disputa de São Lourenço de 
São Lourenço do Oeste (SC) 
e Operário de Laranjeiras 
do Sul (PR).

Na estreia da Copa do Brasil, Pato Futsal 
teve média de um gol a cada 5 minutos

Mauricio Moreira/Pato Futsal

Pato comprovou 
sua superioridade 

marcando 8 gols 
contra o Juventude 
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Assessoria
O Índice de Confian-

ça do Empresário Industrial 
(ICEI), medido pela pesquisa 
mensal da Federação das In-
dústrias do Paraná (Fiep) e 
pela Confederação Nacional 
da Indústria (CNI), voltou a 
crescer em abril depois de 
três meses consecutivos de 
queda. Ficou em 57,1 pon-
tos, acima dos 50, numa es-
cala que vai até 100, na área 
de otimismo. Desde janei-
ro, quando fechou em 58,7 
pontos, o indicador vinha 
numa trajetória decrescen-
te. Esteve em 56,9 em feve-
reiro e, em março, caiu para 
53,9 pontos.

A pesquisa mensal do 
ICEI mede o grau de con-
fiança do empresário com 
relação a seus negócios e 
à economia. “É a maneira 
como ele enxerga o compor-
tamento da atividade indus-
trial no momento e como 
esse cenário afeta o desen-
volvimento dos seus negó-
cios. Momentos de incer-
tezas como o que vivemos 
agora, com inflação e taxa 

de juros em alta e ambien-
te de guerra na Europa in-
fluenciam na tomada de de-
cisões dos empresários”, 
explica o economista da 
Fiep, Marcelo Alves. “O mo-
nitoramento de indicadores 
que possam apontar ten-
dências de comportamen-
to torna-se ainda mais rele-
vante para se vislumbrar os 
caminhos que determinado 
segmento tomará no futu-
ro”, justifica.

A pesquisa mensal con-
segue captar as percepções 
do empresário sobre a evo-
lução da conjuntura econô-
mica. Pela composição do 
ICEI, formado pelo indica-
dor de condições – que ava-
lia a evolução da economia 
e dos negócios nos últimos 
seis meses – e pelo de ex-
pectativas, que faz a mes-
ma comparação no perío-
do futuro, este foi um mês 
atípico. Enquanto na análi-
se dos últimos meses o oti-
mismo aumentou de 45,3 
pontos, em março, para 48, 
em abril, as projeções para 
o futuro diminuíram. O in-

dicador de expectativas, 
que tem um peso maior na 
composição do ICEI, saiu de 
63,5 pontos, no mês passa-
do, para 61,7 agora. “O his-
tórico da pesquisa aponta 
para uma redução na pon-
tuação média da confian-
ça do empresário da indús-
tria quando comparamos os 
quatro primeiros meses des-
te ano e de 2021”, informa 
o economista. “Saiu de 60,3 

pontos no primeiro quadri-
mestre do ano passado para 
56,6 este ano, mesmo com a 
segunda onda da Covid em 
pleno desenvolvimento nes-
te período no ano anterior”, 
justifica.

Para o economista, a ex-
plicação pode ser que mes-
mo diante de uma piora nas 
condições sanitárias, havia 
uma alta expectativa com 
relação a uma retomada for-

te da economia em 2021. E 
isso se refletia nos indicado-
res mensais. “Agora, a infla-
ção e a taxa de juros em alta 
podem ter influenciado na 
opinião do empresário, que 
também teme a escassez e 
alta nos preços de insumos 
e matérias-primas para pro-
dução. Essa cautela pode ter 
contribuído para a redução 
do otimismo de um ano para 
outro”, analisa Alves. O últi-

mo boletim Focus emitido 
pelo Banco Central mostra 
que o índice de inflação está 
em 3,2% no acumulado des-
te ano. Em março, ficou em 
1,62%. Nos últimos 12 me-
ses, já chega a 11,30%.

Sondagem Industrial
A Sondagem Industrial 

Mensal de março, que se re-
flete nos resultados de abril, 
apontou que o maior pro-
blema enfrentado pelas in-
dústrias do Paraná foi jus-
tamente o temor nos preços 
dos insumos. Sessenta e 
nove por cento dos entrevis-
tados relataram que estão 
enfrentando dificuldades 
para receber matérias-pri-
mas e que os preços des-
ses produtos, fundamen-
tais para as indústrias, têm 
registrado aumento nos úl-
timos meses. “Isso impac-
ta diretamente no preço do 
produto final e nem sempre 
pode ser repassado integral-
mente ao consumidor sob 
risco de o empresário per-
der competitividade”, con-
clui o economista.

Após três quedas, confiança do industrial 
paranaense aumenta em abril

Pesquisa aponta para uma redução na confiança do industrial em relação ao ano passado 

Gelson Bampi



Hipertensão arterial 
atinge 35% da 

população brasileira

Ansiedade não é frescura: 
não negligencie 

o problema

Tratamento cirúrgico da 
obesidade registra queda de 

93% no Paraná
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Dados da Organização Mundial da Saúde apontam que as vacinas evitam de dois 
a três milhões de mortes anualmente, ou seja, uma média de quatro por minuto. 

Ainda assim cobertura vacinal diminui a cada ano pela falta de procura

Vacinas salvam vidas
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expediente

Saúde mental é papo sério. Tudo bem sen-
tir medo. O medo faz parte de nossas vidas. 
Pode aparecer na entrevista de emprego, no dia 
da prova escolar, no deslocamento em avião, 
quando se muda de cidade, nas tomadas de 
decisões, enfim, surge diante de situações no-
vas e nos processos de adaptações. Mas quan-
do o medo se transforma em transtorno de an-
siedade, a pessoa passa a apresentar em seu 
comportamento sinais de que algo está muito 
errado. E precisa de ajuda!

Frio na barriga, alterações repentinas de 
humor, medo do fracasso ou de ficar sozinho, 
fadiga, dificuldade para dormir, comer exa-
geradamente, preocupação excessiva com o 
futuro, melancolia, angústia, tristeza, busca ir-
racional pela perfeição, vertigens, taquicardia, 
falta de ar… A lista dos sintomas tanto no cor-
po quanto na mente é enorme, e nos dá uma 
ideia do sofrimento da pessoa com transtorno 
de ansiedade.

Então, gente, ansiedade não é frescura, 
mimimi, encenação, nem desculpinha esfarra-
pada. Esses adjetivos desqualificantes só fazem 
com que muitos dos que sofrem de ansiedade 
se fechem por medo de julgamentos e outros 
aspectos que contribuem para a piora do qua-
dro. Antes da pandemia, esse transtorno emo-
cional afetava 19 milhões de brasileiros. Ago-
ra, segundo a OMS (Organização Mundial da 
Saúde), a Covid-19 contribuiu para que esse 
cenário se agravasse ainda mais.

Ansiedade é um problema social. E uma 
questão de saúde pública. Se não tratada, pode 
levar ao alcoolismo, uso de drogas, depressão 
profunda, incapacidade funcional e até suicí-
dio. Precisamos derrubar o tabu que se trata de 
chilique ou falta de fé, como desdenham alguns 
por aí. O ex-jogador de futebol Cicinho, com 
passagens por vários times e Seleção Brasilei-
ra, passou do medo para ansiedade, da ansie-
dade para depressão profunda e da depressão 
profunda mergulhou no alcoolismo. Foram dez 
anos recusando-se a acreditar que tinha um 
sério problema de saúde mental. Felizmente, 
encorajado e apoiado por amigos e familiares, 
procurou ajuda profissional e hoje está de bem 
com a vida.

Quando a saúde mental está abalada, 
o efeito pode ser catastrófico. Foi isso o que 
aconteceu dias atrás com 26 estudantes de 
uma escola estadual em Recife. Com falta de 
ar, tremor, taquicardia, crise de choro e des-
maios, eles foram acometidos por uma angústia 
incontrolável coletiva. Várias equipes do Samu 
foram deslocadas para o colégio para socorrê-
-los. Nenhum deles, aparentemente, tinha his-
tórico de ansiedade.

Aliás, não existe, necessariamente, um fa-
tor que desencadeia o transtorno, são vários os 
fatores que estão a adoecer nossa saúde men-
tal. As pressões do dia a dia, os fatos inespera-
dos, os conflitos, enfim, desafios que acabam 
gerando uma sobrecarga emocional que mina 
o bem-estar da nossa mente. Por causa da pan-
demia, foram mais de dois anos de afastamento 
das aulas presenciais, do trabalho, do convívio 
social. Acrescido a isso vieram o luto, o desem-
prego em alta, o despejo, a inflação, o custo de 
vida elevado, a desesperança e a dificuldade de 
compreender o momento que atravessamos. 
Mudança brutal de nossas rotinas.

O que esses estudantes do Recife tiveram, 
assim como tantos outros milhões de habitan-
tes do planeta, não foi frescura nem chilique, 
mas o resultado de um mundo moderno, que 
traz muitos desafios e que exige cada vez mais 
das pessoas. E isso acrescido de uma pande-
mia que trouxe mais desafios, cobranças e mu-
danças bruscas de comportamentos. O serviço 
público de Saúde, através dos Caps (Centros 
de Atenção Psicossociais (Caps), é referência 
no trato da saúde mental, mas entendo que 
em casos como o ocorrido no Recife, princi-
palmente nestes tempos de pós-pandemia, se-
ria importantíssimo ter psicólogos nas escolas 
para acudir os alunos em momento de estresse 
emocional.

Também considero importante massificar 
a divulgação de que a ansiedade é o mal do 
século e que atinge pessoas de todas as clas-
ses sociais e diferentes faixas etárias, afligindo 
a sociedade como um todo. A ginasta norte-
-americana Simone Biles, a tenista japonesa 
Naomi Osaka e o nadador americano Michael 
Phelps vieram a público revelar que não são 
super-heróis nem imbatíveis e que sofrem do 
transtorno da ansiedade. Cada qual à sua ma-
neira, eles pediram aos fãs, técnicos e patroci-
nadores apoio, respeito e compreensão a seus 
limites de força física e mental.

Eles, assim como todos nós, sofrem cobran-
ças. Muitas vezes encaramos a cobrança como 
se fosse o último ato de nossas vidas. Não so-
mos máquinas, somos humanos, falhamos, 
somos imperfeitos e temos de aprender a lidar 
com as nossas imperfeições. Ansiedade não é 
frescura nem mimimi. Então, tudo bem se não 
estiver bem. Mas peça ajuda. Não se feche, não 
deixe que a ansiedade te domine e te derrube. 
Ansiedade tem cura!

| Renata Abreu é presidente nacional 
do Podemos e deputada federal por São Paulo

ansiedade 
não é 
mimimi 
nem 
frescura

erramos: 
No Caderno Saúde publicado na edi-

ção de quinta-feira (14), nos equivocamos 
no título da matéria da página 5. O título 
correto é “Implante é uma opção para a 
quem sofre com déficit hormonal”. Pedi-
mos desculpa pelo equívoco.



| em alerta

No Paraná, o número de cirur-
gias para a obesidade realizadas pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS) caiu 
93,3% nos dois últimos anos, pas-
sando de 7.456 procedimentos, rea-
lizados em 2019, para 494 em 2021, 
segundo dados do Sistema de Infor-
mações Hospitalares do Ministério da 
Saúde (Datasus). 

Devido a pandemia, todas as 
regionais com hospitais habilitados 
pelo SUS apresentaram uma grande 
redução na realização de cirurgias 
para atender pacientes com obesida-
de grave. 

Em Londrina, no Norte do Para-
ná, a cidade registrava, em 2019, 523 
cirurgias bariátricas realizadas, en-
quanto em 2021 realizou apenas 73 
procedimentos. Cascavel, no Oeste, 
os números caíram de 174 para ape-

nas uma cirurgia realizada em 2021. 
A importância da retomada dos 

procedimentos no sistema público e 
privado, avaliando o crescimento da 
obesidade constatado nos consultó-
rios e ambulatórios médicos pós-pan-
demia está entre os temas que foram 
abordados no 9º Simpósio Paranaen-
se de Cirurgia Bariátrica e Metabóli-
ca, encontro que reuniu especialistas 
de Paraná e de todo o país para dis-
cutir diversos aspectos do tratamento 
da obesidade. 

O diretor científico da Socieda-
de Brasileira de Cirurgia Bariátrica 
e Metabólica (SBCBM), o cirurgião 
curitibano Caetano Marchesini, aler-
ta para o fato de que pacientes com 
indicação cirúrgica, antes da pande-
mia, e que apresentavam Índice de 
Massa Corporal (IMC) até 35 estão 

chegando aos consultórios e ambula-
tórios com IMC acima de 40. 

“A obesidade é uma doença crô-
nica, relacionada a diversas comor-
bidades que afetam todo o corpo, e 
cresce ano após ano em todo o mun-
do. A cirurgia bariátrica e metabóli-
ca é reconhecida como o tratamento 
mais eficaz para controle da doença e 
o acesso ao procedimento se tornou 
mais difícil nos últimos anos enquan-
to pacientes enfrentam o agravamen-
to de suas doenças”, afirma Marche-
sini. 

OutrOs temas
Além da ampliação do acesso e 

atendimento no estado, o Simpósio, 
promovido pela SBCBM, também 
abordou protocolos de otimização 
do pós-operatório, perspectivas so-
bre técnicas ainda não regulamenta-
das, cirurgia robótica, cirurgia para o 
diabetes, tratamentos, técnicas, diag-
nósticos e gestão, incluindo debates 
como limites éticos da propaganda e 
uso das redes sociais pelos profissio-
nais. Tudo para continuar mantendo 
o estado do Paraná na vanguarda da 
cirurgia bariátrica nacional. 

DaDOs 
De acordo com a última Pesquisa 

Nacional de Saúde (PNS), do Institu-
to Brasileiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE), em parceria com o Minis-

tério da Saúde, um em cada quatro 
adultos estava obeso em 2019. São 
29,5% das mulheres e 21,8% dos ho-
mens.

Outro estudo recente, o Diet & 
Health Under Covid-19, que entrevis-
tou 22 mil pessoas de 30 países, em 
2021, identificou que foram os bra-
sileiros os que mais ganharam peso 
durante a pandemia de COVID-19. 
Aqui, cerca de 52% dos entrevista-
dos declararam ter engordado. A mé-
dia global é de apenas 31%. Ainda 
segundo a pesquisa, os brasileiros 
ganharam, em média, cerca de 6,5 
quilos neste período. 

Para José Alfredo Sadowski, ci-
rurgião bariátrico em Curitiba, a 
atenção com a obesidade deve ser 
redobrada nos próximos anos, e o 
acesso ao tratamento cirúrgico deve 
ser garantido aos pacientes que dele 
necessitem. 

“A obesidade é uma doença mul-
tifatorial e que exige um tratamento 
conjunto de vários profissionais de 
diferentes especialidades para que se 
tenha bons resultados. Um paciente 
submetido à cirurgia bariátrica não 
terá apenas perda de peso como re-
sultado, mas também uma melhora 
substancial nas doenças associadas 
à obesidade, como pressão alta, dia-
betes, colesterol, gordura no fígado, 
entre outras ” explica Sadowski. 

(Assessoria)

tratamento cirúrgico da obesidade 
registra queda de 93% no Pr
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A vacinação é seguramente uma 
das grandes conquistas do mundo mo-
derno, mas ainda é alvo de algumas 
polêmicas alimentadas por notícias 
falsas ou desinformação. E o tema da 
imunização ganha destaque a partir 
deste sábado (23), quando começa a 
20ª Semana de Vacinação das Amé-
ricas. A data, criada em 2002 pela 
Organização Pan-Americana de Saú-
de (OPAS), ganhou força em 2012, 
quando foi estendida pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS) para todo o 
planeta, tornando-se a Semana Mun-
dial de Imunização, que este ano está 
em sua 11ª edição.

As vacinas são ferramentas eficazes 
e seguras que estimulam o organismo 
a produzir defesas contra determina-
das doenças. De maneira simplificada, 

podemos dizer que vacinas são desen-
volvidas para estimular o sistema imu-
ne na produção de anticorpos contra 
vírus e bactérias e gerar uma memória 
de resposta imunológica que, por sua 
vez, leva a uma maior proteção do in-
divíduo contra a ação de agentes infec-
ciosos. Dados da Organização Mundial 
da Saúde apontam que as vacinas evi-
tam de dois a três milhões de mortes 
anualmente (uma média de quatro por 
minuto).

“É um recurso indispensável para a 
saúde individual e pública. Através da 
imunização, é possível prevenir infec-
ções e impedir que várias doenças se 
espalhem por um território”, explica Dr. 
Luís Alberto Verri, pediatra e especialis-
ta em vacinas.

“Quando grande parte da popula-

ção é vacinada, os agentes infecciosos 
encontram mais dificuldades para se 
propagar, o que indiretamente protege 
quem ainda não se vacinou ou aque-
les para os quais a vacina não foi to-
talmente efetiva. Conforme a porcen-
tagem de pessoas vacinadas aumenta, 
conseguimos a chamada imunidade de 
rebanho, e, com isso, a tendência é que 
o registro da doença caia vertiginosa-
mente ou que se chegue à erradicação. 
Foi através dos programas de vacina-
ção que conseguimos erradicar a va-
ríola e controlar o sarampo, rubéola e 
poliomielite”, destaca.

Mesmo com os benefícios que 
pode proporcionar à população, nos 
últimos dez anos, a cobertura vacinal 
vem diminuindo significativamente no 
Brasil. Segundo dados do Ministério da 
Saúde, no último ano, a porcentagem 
de pessoas vacinadas foi de 60,7%. O 
índice de vacinação ideal é acima de 
90%. Em Campinas, os números es-
tão um pouco acima da média nacio-
nal, mas também abaixo do esperado: 
74,5% da população está em dia com 
o calendário.

Sobre os possíveis motivos para a 
queda, Dr. Verri cita o impacto das fake 
news, que infelizmente começaram 
a circular com mais força durante a 
pandemia, em função da chegada das 
novas vacinas contra o coronavírus. 
As notícias falsas geram insegurança 
desnecessária, e muitos pais acabaram 
deixando de levar os filhos para rece-
berem até mesmo as vacinas básicas 
do calendário nacional de imunização, 
por medo de irem ao posto de saúde 
ou por receio das reações que as vaci-
nas poderiam causar. “Outro ponto é 

que o controle de muitas doenças fez 
com que a ameaça que elas representa-
vam para a sociedade fosse esquecida. 
Recentemente, porém, tanto no Brasil 
como no mundo, houve um surto de 
sarampo, doença grave que poderia ser 
prevenida com a vacinação. A baixa 
cobertura vacinal contra sarampo abriu 
portas para a doença voltar”, pontua.

Na visão do especialista, a queda 
na vacinação é um problema de saúde 
mundial. “Com os números abaixo do 
ideal, os vírus tendem a circular com 
mais facilidade, a população fica mais 
vulnerável, e doenças controladas ou 
com baixa incidência podem retornar, 
causar surtos ou terem desdobramen-
tos graves que podem deixar sequelas 
e até mesmo causar mortes”.

A enfermeira auditora Ana Caroli-
na de Castro, de 42 anos, por exem-
plo, segue as recomendações para não 
trazer perigo para si, aos filhos e aos 
próximos. “Tenho dois filhos e sigo 
as datas do calendário de vacinação. 
Acho importante manter a carteirinha 
em dia e aplicar todos os imunizantes 
indicados. Além daquelas distribuídas 
gratuitamente pelo governo, também 
dou as vacinas da rede particular, que 
possuem alguma cepa a mais em sua 
composição e são mais completas”, 
detalha.

A enfermeira conta que um sobri-
nho contraiu uma doença que poderia 
ser prevenida pela vacina e destaca a 
importância do imunizante. “Ele teve 
coqueluche quando tinha meses, mas 
até hoje não se sabe a causa. Nunca 
estamos livres das doenças. Além dos 
cuidados diários, as vacinas são a nos-
sa forma de proteção”, conclui.

Semana Mundial de imunização: vacinas 
são fundamentais para a prevenção de 
doenças imunopreveníveis

Quais vacinas encontro no sus?
Atualmente, 48 imunobiológicos são distribuídos anualmente pelo PNI 
(vacinas, imunobiológicos especiais, soros e imunoglobulinas), sendo 20 
vacinas oferecidas às crianças, adolescentes, adultos, idosos e gestantes 
conforme o Calendário Nacional de Vacinação. Destas, 18 são vacinas só para 
crianças e adolescentes ofertadas no Calendário Nacional de Vacinação.

1. BCG
2. Hepatite B
3. Penta
4. Pólio inativada,
5. Pólio oral
6. Rotavírus
7. Pneumo 10
8. Meningo C
9. Febre amarela
10. Tríplice viral 
(sarampo, caxumba e rubéola)
11. Tetra viral 
(sarampo, caxumba 

e rubéola e varicela)
12. DTP
13. Hepatite A
14. Varicela
15. Difteria e tétano adulto (dT)
16. Meningocócica ACWY
17. HPV quadrivalente
18. dTpa
19. Influenza 
(esta ofertada durante 
Campanha anual)
20. Pneumocócica 
23-valente (Pneumo 23)



Vacinas
De acordo com o Dr. Verri, ao lon-

go dos anos, os imunizantes ajudaram 
na redução da mortalidade por doen-
ças passíveis de serem prevenidas pela 
vacinação. “No século passado, a Or-
ganização Mundial da Saúde (OMS) 
escolheu a vacinação como a mais im-
portante ação de saúde pública para a 
humanidade. Estima-se que, somada 
ao saneamento básico, ambas são res-
ponsáveis, no último século, pelo au-
mento da expectativa de vida em cerca 
de 30 anos”.

As vacinas podem evitar contágio 
ou evitar agravamento de várias do-
enças e salvar vidas. “É muito impor-
tante esclarecer a população sobre a 
segurança da vacinação. Uma vacina, 
para ser lançada, passa por pesquisas e 
rigorosos processos de avaliação e con-
trole para só então ser disponibilizada”, 
esclarece.

Existem calendários de vacinação 
recomendados para todas as faixas 
etárias: prematuros, bebês, crianças, 
adolescentes, mulheres, homens, ido-
sos. E há vacinas recomendadas tam-
bém para gestantes. “A gestante, uma 
vez imunizada, passará anticorpos para 
o bebê durante a gestação. É como 
se a mãe ‘emprestasse’ anticorpos ao 
recém-nascido por um período, e as 
vacinas do calendário infantil chegam 
para complementar essa proteção”, 
adiciona.

Dr. Luis Alberto Verri esclarece, 
no entanto, que nem todas as vacinas 
que são produzidas estão à disposição 

da população no Sistema Único de 
Saúde (SUS) e que algumas, como a 
vacina contra meningite tipo B ou a 
versão quadrivalente da vacina contra 
Influenza, são encontradas em clínicas 
particulares. “O governo oferece vaci-
nas contra os tipos de vírus ou bactérias 
com maior incidência no país ou con-
tra doenças que levam a altos índices 
de mortalidade e letalidade. Algumas 
vacinas são disponibilizadas em situa-
ções específicas, em caso de surtos, por 
exemplo, ou em determinadas épocas 
para grupos prioritários de risco ou 
conforme faixa etária, como é o caso 
da vacina trivalente contra Influenza, 
popularmente conhecida como vacina 
da gripe”.

Existem vacinas que ainda não es-
tão inclusas na rede pública, e quando 
os pais decidem imunizar os filhos con-
tra essas doenças, é necessário recor-
rer a clínicas da rede privada. Na rede 
privada, ainda há também algumas op-
ções de vacinas conjugadas.

Conferir a carteirinha de vacina-
ção, tanto de crianças quanto de adul-
tos, é algo que deve ser levado muito a 
sério. “É muito importante checar se as 
vacinas estão realmente em dia, con-
ferindo também se as doses de reforço 
foram aplicadas. Completar o esquema 
vacinal é muito importante para que a 
vacina possa oferecer níveis adequados 
de proteção. E, hoje em dia, com tan-
tas vacinas disponíveis, é impensável 
ver casos de hospitalização ou morte 
por doenças que poderiam ter sido evi-
tadas através da imunização”, conclui.
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Vacinação para os 
Viajantes - Viaje com segurança
Orientações para estrangeiros que irão visitar o Brasil: No Brasil não há 
obrigatoriedade de comprovação vacinal para entrada no país. No entanto, 
o Ministério da Saúde do Brasil recomenda que os turistas internacionais 
atualizem a sua situação vacinal previamente à chegada ao Brasil, conforme 
as orientações do calendário de vacinação do país de origem ou residência, 
em especial, as vacinas contra febre amarela, poliomielite, sarampo e rubéola, 
difteria e tétano.

febre aMarela
A vacina febre amarela é indicada para residentes e/ou viajantes que se 
destinam às Áreas com Recomendação de Vacinação (ACRV), com pelo 
menos 10 dias de antecedência da data da viagem, tempo necessário para 
que a vacina confira proteção contra a infecção. 

saraMPO
Por se tratar de uma doença potencialmente grave e de alta transmissibilidade, 
é importante que os turistas atualizem sua situação vacinal contra o sarampo 
antes de se deslocarem para o Brasil.

difteria, tÉtanO e POliOMielite
Recomenda-se que os turistas estrangeiros venham ao Brasil com esquema 
de vacinação completo para difteria, tétano e poliomielite, de acordo com as 
indicações preconizadas no país de origem.

brasileirOs QUe irÃO se deslOcar Para OUtrO PaÍs
Para viagens internacionais, o Ministério da Saúde do Brasil orienta que o 
viajante esteja com a sua situação vacinal atualizada, conforme as orientações 
do Calendário Nacional de Vacinação. O viajante deve incluir o cartão de 
vacinação entre os documentos da viagem, pois, conforme as normas do 
Programa Nacional de Imunizações (PNI) do Ministério da Saúde, este é o 
documento que comprova, em território nacional, a vacinação. No entanto, 
para viagens internacionais é importante dispor também do Certificado 
Internacional de Vacinação e Profilaxia (CIVP), quando exigido para entrada 
no país de destino ou no qual ocorra escala de voos, conforme apresentado 
no documento ‘Viagem e Saúde Internacionais’
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O dia 24 de abril é conhecido 
como o Dia Mundial de Combate à 
Meningite, data que busca a cons-
cientização da população sobre o 
tema e destaca a importância das 
formas de prevenção. A doença é 
uma infecção que atinge uma das 
membranas que envolvem e pro-
tegem o cérebro, a medula espi-
nhal e outros membros do sistema 
nervoso central, conhecidas tam-
bém como meninges. Na maioria 
dos casos, são vírus ou bactérias 
os principais agentes que causam 
a infecção.

Segundo a Dra. Cristiana 
Meirelles, pediatra infectologista 
e coordenadora médica da Beep 
Saúde, a principal e mais eficaz 
medida para prevenir a meningi-
te bacteriana é a vacinação. Na 
maioria dos casos, os surtos da 
doença ocorrem durante o inver-
no, enquanto a meningite viral é 
mais incidente durante o verão.

Apesar dos avanços obtidos 
pela saúde pública nos últimos 
anos em relação à vacinação, a 
meningite continua sendo uma 
doença que pode levar à morte. 
E com baixa cobertura vacinal os 
surtos da doença podem aumen-
tar colocando em risco principal-
mente crianças menores de cinco 
anos.

“Na maioria dos casos, a trans-
missão ocorre por via respiratória, 
através de gotículas e secreções 
do nariz e da garganta. E, quando 
causada por uma bactéria, a do-
ença pode atingir a corrente san-
guínea e provocar infecção gene-
ralizada”, destaca Cristiana.

As vacinas estão disponíveis 
no calendário do Sistema Único 
de Saúde (SUS), com a opção dos 
imunizantes contra o meningoco-
co C, o, Haemophilus Influenzae 
do tipo B, o pneumococo e a tu-
berculose - agentes bacterianos 
que causam a meningite. Nas 
clínicas particulares, existem tam-
bém as versões das vacinas me-
ningocócicas B e ACWY.

Em relação a ACWY, a princi-
pal diferença para a meningocóci-
ca C conjugada é que a oferecida 
pelo SUS contém proteção apenas 
contra a bactéria Neisseria menin-
gitidis do grupo C. Já a Meningo-
cócica conjugada ACWY também 
oferece proteção contra os me-
ningococos dos grupos A, W e Y, 

além do C.
A Sociedade Brasileira de 

Pediatria (SBP) e a Sociedade 
Brasileira de Imunizações (SBIm) 
recomendam a vacina Meningo-
cócica conjugada ACWY para 
bebês, crianças e adultos, já que 
oferece proteção para outros tipos 
de meningococos. O esquema va-
cinal sugerido de rotina é de duas 
doses aos 3 e 5 meses, além de re-
forços entre 12 e 15 meses, entre 5 
e 6 anos e aos 11 anos.

Vale destacar, ainda, que a 
vacina Meningocócica B, conhe-
cida popularmente como Vacina 
Meningite B, previne infecções ge-
neralizadas causadas pela bactéria 
meningococo do tipo B. A imuni-
zação é feita com o vírus inativado 
e, neste caso, o esquema vacinal 
de rotina recomendado é de duas 
doses aos 3 e 5 meses, além do 
reforço entre 12 e 15 meses.

Além da vacinação, outras 
medidas de prevenção estão liga-
das aos cuidados com a higiene, 
como lavar as mãos constante-
mente, não compartilhar talheres 
e alimentos com outras pessoas, 
manter os ambientes limpos e 
ventilados, evitar aglomerações, 
higienizar constantemente os brin-
quedos e outras superfícies de 
contato.

Os principais sintomas da do-
ença são febre alta, cefaléia, vômi-
tos em jato, rigidez da nuca e ou-
tros sinais de irritação meníngea, 
convulsões e/ou manchas verme-
lhas pelo corpo. A Dra. Cristiana 
Meirelles explica que a doença 
pode atingir pessoas em qualquer 
faixa etária, mas que costuma ser 
mais frequente em crianças meno-
res de 5 anos.

“A meningite meningocócica 
é uma doença muito grave que 
pode levar à morte em poucas ho-
ras a partir do aparecimento dos 
primeiros sintomas e, mesmo os 
que sobrevivem, podem ter seque-
las como surdez. Por isso, esteja 
atento ao calendário de vacina das 
crianças e adolescentes (principais 
portadores assintomáticos da bac-
téria na orofaringe). A imunização 
não resguarda apenas o indivíduo 
na fase da infância, mas tem uma 
repercussão em toda a comuni-
dade, reduzindo a transmissão de 
forma coletiva”, finaliza. 

(Assessoria)

dia Mundial da Meningite: qual a 
importância da vacinação para as crianças?



A hipertensão arterial, mais conhe-
cida como pressão alta, trata-se do au-
mento anormal da pressão que o sangue 
faz ao circular pelas artérias do corpo. 
A doença ocorre quando a medida da 
pressão se mantém acima de 140×90 
milímetro de mercúrio (mmHg), o famo-
so como 14/9.

Segundo dados do Hospital do 
Coração (HCor), a hipertensão arterial 
já atinge 35% da população brasileira, 
além de ser responsável por desencadear 
até 80% dos casos de derrame cerebral e 
60% dos casos de ataque cardíaco regis-
trados no país.

Diante da gravidade da doença e 
número de brasileiros impactados, o 
Dia Nacional de Prevenção e Combate 
à Hipertensão Arterial passou a ser ce-
lebrado no dia 26 de abril e tem como 
objetivo conscientizar a população sobre 
a importância do diagnóstico preventivo 
e tratamento da doença.

Por se tratar de uma doença que é 
geralmente silenciosa, torna-se mais di-

fícil perceber os sintomas, que incluem 
tontura, falta de ar, palpitações, dor de 
cabeça frequente e alteração na visão. 
Diante disso, é fundamental desenvolver 
o costume de medir a pressão arterial de 
forma regular.

É possível ser diagnosticado com 
pressão alta em qualquer fase da vida. 
Na grande maioria dos casos, a doença 
não tem cura, mas pode ser controlada, 
seguindo o tratamento adequado de um 
médico cardiologista. O uso de remédios 
não é obrigatório, contudo, a adoção de 
hábitos saudáveis é essencial para a ga-
rantia de uma melhor qualidade de vida.

O cardiologista Diandro Mota traz 
dicas de como identificar as possíveis 
causas e destaca os principais cuidados 
para evitar a hipertensão arterial:

• A hipertensão hereditária, ou 
seja, que tem a característica de ser fa-
miliar, responde pela maioria dos casos 
de hipertensão. No entanto, entre 10% 
e 20% dos casos existem causas espe-
cíficas para a elevação da pressão, que 

quando adequadamente investigadas e 
tratadas, podem resultar em cura.

• Sempre que nos deparamos com 
casos de hipertensão antes dos 30 ou 
após os 50 anos de idade, é muito im-
portante a investigação de causas de 
hipertensão secundária.

• Entre as possíveis causas mais fre-
quentemente associadas à hipertensão, 
podemos citar a obesidade, distúrbios 
do sono, alterações da tireoide e uso de 
medicamentos (como anticoncepcio-
nais e corticoides).

• Os principais cuidados para evitar 
a hipertensão estão intimamente liga-
dos ao estilo de vida, sendo conside-
rados protetores a prática de exercícios 
físicos regularmente, bom padrão ali-
mentar (caracterizado por limitação de 
alimentos ricos em sódio e ultraproces-
sados, priorizando alimentos ricos em 
potássio e magnésio), cuidados com a 
saúde mental (manejo do estresse e an-
siedade) e controle de hábitos e vícios 
(como etilismo e tabagismo).
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26 de abril: dia Nacional de Prevenção 
e Combate à Hipertensão arterial

Hipertensão 
gestacional é uma das 
três maiores causas 
de morte de mulHeres 
grávidas no país
Os dados mais atualizados do Ministério 
da Saúde, de 2019, apontam a hiper-
tensão gestacional como uma das três 
maiores causas de morte de mulheres 
grávidas no Brasil, ao lado de hemorragia 
pós-parto e infecção puerperal. A presi-
dente da Comissão Nacional Especiali-
zada (CNE) de Gestação de Alto Risco da 
Federação Brasileira das Associações de 
Ginecologia e Obstetrícia (FEBRASGO), 
Dra. Rosiane Mattar, afirma que óbitos 
maternos decorrentes destes quadros 
podem ser evitados em sua totalidade.

Isso porque decisões tomadas na aten-
ção primária, afirma Rosiane, com 
providências de urgência quando de 
uma predisposição à hipertensão ges-
tacional evitam agravamento de casos 
que resultam em óbitos. “É no acompa-
nhamento pré-natal que se identifica 
o momento adequado para que uma 
paciente gestante, com sinais ou predis-
posição à hipertensão gestacional, seja 
devidamente medicada e acompanha-
da”, ressalta.

“Infelizmente, a pandemia da covid-19 
impulsionou o número de mortes por 
causas evitáveis no Brasil, muito por 
conta do receio de contaminações que, 
por sua vez, aumentou o número de 
adiamentos de consultas e eventual re-
dução de atendimentos ambulatoriais 
para acompanhamento de comorbida-
des, entre outros fatores”, explica Rosia-
ne. Ao finalizar, ela enfatiza que diag-
nóstico e tratamento precoces evitam, 
além de mortes, outros problemas de-
correntes da hipertensão gestacional, 
entre eles, os neurológicos, cardíacos 
ou renais no futuro dessas pacientes. 
(Assessoria)
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A Secretaria de Estado da Saúde 
(Sesa) declarou na terça-feira (19) si-
tuação de epidemia de dengue no 
Paraná devido ao aumento do núme-
ro de casos. De agosto de 2021 até o 
momento, o Estado contabiliza mais de 
80 mil notificações e cinco mortes pela 
doença. O mais recente boletim divul-
gado registrou 14.964 novas notifica-
ções em relação à semana anterior. 

“Em cada boletim semanal os nú-
meros apontavam para este desfecho. 
Apesar do nosso constante monito-
ramento, por parte da Vigilância Am-
biental, os números subiram e agora 
precisamos reverter a situação. Não 
queremos que os casos aumentem e, 
principalmente, que ocorram novos 
óbitos”, destacou o secretário de Esta-
do da Saúde, César Neves. “Já reali-
zamos um trabalho efetivo de combate 
à doença, com apoio da sociedade, e 
convocamos a população novamente 
para este enfrentamento”.

De acordo com a Sesa, os núme-

ros do boletim semanal da dengue 
mostram que os casos prováveis e 
confirmados estão acima do esperado 
para o período epidemiológico – por 
isso a configuração de um cenário epi-
dêmico.

São 80.004 casos notificados, 
14.964 a mais em relação à semana 
anterior. Os dados são do 34º Informe 
Epidemiológico, do atual período sazo-
nal da doença, que iniciou em 1º de 
agosto e segue até julho de 2022.

O documento informa ainda que 
365 municípios possuem casos notifi-
cados, sendo que 287 tiveram confir-
mações. Em uma semana foi registra-
do o aumento de 39,86% nos casos 
confirmados, passando de 16.560 para 
23.161, sem registro de novos óbitos.

As Macrorregiões Oeste e Norte 
concentram maior o maior número de 
casos confirmados. Francisco Beltrão, 
Medianeira, Arapongas, Cascavel, Sal-
to do Lontra, Ampére, Catanduvas, 
Iracema do Oeste e Realeza foram os 

municípios com mais casos confirma-
dos nas últimas seis semanas.

epidemia  
Epidemia é a manifestação cole-

tiva de uma doença que rapidamente 
se espalha, por contágio direto ou indi-
reto, até atingir um grande número de 
pessoas em um determinado território 
e que depois se extingue após um pe-
ríodo.

O Diagrama de Controle é um dos 
métodos utilizados para a verificação 
de ocorrência de uma epidemia. Ele 
consiste na representação gráfica, con-
siderando uma série histórica de 12 
anos, sugerindo limites máximo e mí-
nimo de casos absolutos esperados.

Entre 2019 e 2020, o Paraná en-
frentou uma das piores epidemias de 
dengue da sua história, desde que 
começou a ser monitorada, em 1991. 
Naquele período foram registrados 
227.724 casos confirmados da doen-
ça, com 177 mortes. Até então, o pior 

período havia sido entre 2015 e 2016, 
com pouco mais de 56 mil casos e 61 
mortes.

“Nossas equipes já estão em cam-
po nas regiões onde prevalece o maior 
número de casos, orientando a popu-
lação. Estamos promovendo tutoriais 
voltados aos médicos para esse enfren-
tamento, para que haja o diagnóstico 
assertivo”, complementou o secretário. 
“Precisamos reavivar os métodos de 
combate da dengue. Aquele vaso de 
água, de entulho, na cisterna de capta-
ção de água, pois o criadouro do mos-
quito pode estar lá”.

transmissão 
O mosquito Aedes aegypti, trans-

missor da dengue, é causador também 
de outras doenças chamadas de arbo-
viroses, caso da zika e chikungunya. 
De acordo com o boletim semanal 
desta terça, houve 210 notificações de 
chikungunya, com 12 casos confirma-
dos. (AEN)

paraná 
declara 
epidemia 
de dengue
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